# INTEGRANDO
CON PACO

# INTERACTIVO

INTEGRANDO CON PACO
INTERACTIVO

Jan Guillermo Rivera Berrío
Institución Universitaria Pascual Bravo, Colombia
José Román Galo Sánchez
Universidad de Córdoba, España

Fondo Editorial Pascual Bravo

Medellín

Título de la obra
Integrando con Paco
Juan Guillermo Rivera Berrío
José Román Galo Sánchez
Segunda edición: 2017

Diseño del libro: Juan Guillermo Rivera Berrío
Diseño de cubierta: Diana María Velásquez García
Librería turn.js: Emmanuel García
Herramienta de edición: DescartesJS
Fuente: Amaranth

Fondo Editorial Pascual Bravo
Calle 73 73A-226
PBX: (574) 4480520
Apartado 6564
Medellín, Colombia
www.pascualbravo.edu.co

Esta obra está bajo una licencia Creative Commons 4.0 internacional: Reconocimiento-No Comercial-Compartir Igual. Todos los objetos interactivos y los contenidos de esta obra colectiva están protegidos por la Ley de Propiedad Intelectual.

## Tabla de contenido

1. Introducción al Cálculo9

Historia del Cálculo10

¿Qué es el Cálculo12

La integral y la derivada14

Teorema Fundamenmtal del Cálculo16

2. Integral Indefinida19

2.1 Funciones primitivas20

2.2 Primeras reglas de integración24

2.3 Funciones primitivas de funciones trascendentes34

2.4 Constante de integración y condiciones iniciales38

2.5 Otras reglas de integración y familias de funciones46

2.6 Calculadora de integrales50

2.7 Regla de sustitución59

2.8 Integración por partes80

2.9 Integrales de potencias de funciones trigonométricas93

2.10 Integración por sustituciones trigonométricas100

2.11 Integración por descomposición en fracciones parciales103

3. Integral Definida117

3.1 Introducción a la Integral Definida122

3.2 Sumatorios122

3.3 Área de una región bajo una curva129

3.4 Teorema fundamental del cálculo140

### iii

Bibliografía148

# Introducción

Este libro digital interactivo se ha diseñado utilizando el editor de DescartesJS, de tal﻿﻿﻿ forma que se pueda leer en ordenadores y dispositivos móviles sin necesidad de instalar ningún﻿﻿﻿ programa o plugin.

La herramienta Descartes se caracteriza por una innata interactividad, por permitir realizar representaciones de objetos bi y tridimensionales, por gestionar expresiones de texto y de fórmulas, por integrar objetos multimedia como imágenes, audios y vídeos, por tener la posibilidad de reflejar casos concretos y también potenciar la conceptualización de tareas y procedimientos mediante la utilización de semillas aleatorias y controles numéricos, gráficos y de texto, y con ellos poder abordar la evaluación de manera automática, tanto la correctiva como la formativa. Con Descartes es posible el diseño y desarrollo de objetos educativos que promueven el aprendizaje significativo, posibilitando esa deseada construcción del conocimiento.1
﻿﻿﻿

El contenido del libro se basa en dos trabajos previos: el primero de ellos es un blog denominado ﻿﻿﻿"Integrando con Paco", diseñado por el autor de este libro, que tiene por objetivo que el estudiante﻿﻿﻿ se acerque, a través de discusiones de tipo coloquial, a los conceptos del Cálculo Integral y, de ﻿﻿﻿esa forma, pierda el temor que por tradición se tiene hacia esta asignatura; el segundo es un grupo de discursos Descartes diseñado en el Instituto de Matemáticas de la Universidad Nacional Autónoma de México, liderado por el doctor José Luis Abreu León.

﻿﻿

El libro se ha elaborado con fundamento en el currículo de la asignatura "Cálculo Integral" de la﻿﻿﻿ Institución Universitaria Pacual Bravo; no obstante, puede ser utilizado en cualquier Institución que﻿﻿﻿ incluya en su desarrollo curricular el Cálculo Integral.﻿﻿﻿

### 5

Acompañaremos este curso con un diálogo entre los estudiantes, representados por Paco, y el profesor. La presentación en estilo coloquial de la interacción del docente con paco, busca hacer más ameno el aprendizaje del Cálculo. Cada apartado irá acompañado de una explicación mas formal, luego de la discusión entre Paco y su profesor.

La intervención de Paco irá resaltada en color verde oscuro.

### 6

# parte i

# Introducción al Cálculo

José Luis Abreu León

# Historia del Cálculo

Arquímedes y Eudoxo, en la antigua Grecia, inventan el llamado método de exhaución para obtener el área de figuras delimitadas por curvas. Con el mismo método calculan el volumen de cuerpos delimitados por superficienes curvas y el área de las propias superficies curvas. Los casos más notables de éxito en esta dirección son el cálculo del volumen y la supreficie de la esfera.

Los griegos sin embargo no atacan el problema del movimiento y por tanto no desarrollan los conceptos de velocidad y derivada, a pesar de que sí trabajaron con las rectas tangentes a las curvas cónicas e incluso llegaron a conocer sus propiedades de reflexión, que dependen precisamente de las rectas tangentes.

La creación del Cálculo propiamente dicha ocurre cuando Newton y Leibniz, de manera independiente, descubren que hay una estrecha relación entre los conceptos geométricos de área y tangente y entre los conceptos físicos (cinemáticos) de distancia recorrida y velocidad instantánea.

Por un lado descubren que el área y la distancia recorrida son casos particulares de algo más general que hoy llamamos la integral y que la tangente a una curva y la velocidad instantánea son también casos particulares de otro concalgo más general y que hoy llamamos la derivada. Por otro lado descubren que la integral y la derivada son, en cierto sentido, conceptos inversos uno del otro (este resultado se conoce como el Teorema fundamental del Cálculo) y que este hecho facilita enormemente el cálculo de áreas, volúmenes, distancias recorridas y muchas otras cantidades que son importantes en la ciencia, la ingeniería y otras ramas del conocimiento como la estadística y la economía.

### 10

Como hemos visto, la historia del Cálculo se remonta a la antigua Grecia con trabajos de los mejores matemáticos griegos como fueron Eudoxo y Arquímedes, y llega a su culminación en el siglo XVIII con los trabajos de Leibniz y Newton. A continuación presentamos un vídeo del programa "La aventura del Saber" de la Televisón Española.

Sobre hombros de gigantes

Ampliar

### 11

# ¿Qué es el Cálculo?

Para encontrar el área de una figura rectangular, basta medir dos de sus lados y multiplicar los ﻿﻿﻿valores obtenidos. Para encontrar la velocidad de un cuerpo que se mueve con velocidad ﻿﻿﻿uniforme, basta medir la distancia que recorre en un tiempo determinado y dividirla entre el﻿﻿﻿ tiempo. Esto último equivale a calcular la pendiente de gráfica de la posición del cuerpo con﻿﻿﻿ respecto al tiempo, que es una línea recta.1

﻿﻿﻿ ﻿﻿

Pero el área de una figura delimitada por curvas o la velocidad instantánea de un cuerpo que se ﻿﻿﻿mueve con velocidad variable, no se pueden obtener con procedimientos tan simples.

﻿﻿

### 12

Esto requiere de realizar aproximaciones cada vez más parecidas a lo que se quiere calcular, mediante construcciones que podamos manejar, lo cual lleva a considerar no uno sino muchos cálculos, y además algo más complejo que es la obtención de un valor límite, aquel al que se ﻿﻿﻿acercan cada vez más los valores aproximados.

Por ejemplo, el área de la figura con frontera curva ilustrada a la derecha puede aproximarse mediante el área de polígonos de N lados. El área de la figura será el límite de las áreas de esos polígonos. Cambia el valor de N. |
| Análogamente, la velocidad en el tiempo t del cuerpo cuya gráfica de movimiento se ilustra a la izquierda, se calcula como el límite de las velocidades medias entre los tiempos t y t+h, cuando h tiende a cero. Disminuye el incremento h.

El Cálculo (llamado también Cálculo diferencial e integral o Cálculo infinitesimal) es la rama de las matemáticas que surge al considerar estos problemas. Para su desarrollo el Cálculo necesita crear los conceptos de límite, integral y derivada, y establecer la profunda relación que existe entre ellos. Dicha relación se conoce como el Teorema fundamental del Cálculo.

### 13

## La integral

La integral de una función f(x) en un intervalo [a, b], se define de manera que corresponda al área bajo la gráfica de la función entre los puntos a y b del eje horizontal y se denota por:

La definición formal se hace a través de un límite. Se considera una partición del intervalo [a, b] que consiste de puntos { x0, x1, x2, ... xN} tales que a = x0<x1<x2<...<xN = b. En cada intervalo [xn-1, xn] se escoge un punto Sn. La integral se define como el límite de las sumas de los productos de los valores f(Sn) y las longitudes xn-xn-1 de los intervalos [xn-1, xn], cuando la partición se hace cada vez más fina, es decir, cuando el máximo de las longitudes xn-xn-1 tiende a cero. |

En símbolos,

### 14

## La derivada

La derivada de una función f(x) en un punto x se define de manera que coincida con la pendiente de la recta tangente a la gráfica de f en x y de denota por

La definición formal se hace a través de un límite. Se consideran todas las rectas que pasan por los puntos (x, f(x)) y (x+h, f(x+h)) donde donde h es un número distinto de cero. Se trata de rectas secantes a la gráfica de f. La recta tangente a la gráfica de f en el punto (x, f(x)) es la que pasa por ese punto y tiene como pendiente a |

La velocidad instantánea de un cuerpo en movimiento se define como la derivada de la posición x(t) del cuerpo como función del tiempo. En símbolos:

### 15

## El Teorema Fundamental del Cálculo

Gracias a este teorema, el Cálculo permite obtener resultados importantes. Por ejemplo, si conocemos la velocidad de un cuerpo en todo momento, y su posición inicial, podemos saber su posición en todo momento. También podemos calcular el área bajo la gráfica de una función f(x) si encontramos una función F(x) cuya derivada sea f.

### 16

# parte ii

# Integral Indefinida

Juan Guillermo Rivera Berrío
José Román Galo Sánchez

# 2. La integral indefinida

## 2.1 Funciones primitivas

¿Qué es eso de primitivas?

¡Hola Paco! Bienvenido a este nuevo curso. Para responder a tu pregunta es importante que recuerdes algo del curso anterior… el Cálculo Diferencial ¿recuerdas las famosas derivadas?

En ese curso de Cálculo Diferencial a partir de una función y = F(x) hallábamos su función derivada:

Por ejemplo, dada F(x)=x3, su derivada es F'(x)=3x2

Si lo recuerdo. Usted nos decía que había varias notaciones para la derivada “F prima”, “dy/dy”,… Pero, aún no entiendo qué es eso de primitivas. En el diccionario dice que es el origen de una cosa…

Exacto. En el análisis matemático es común encontrar problemas en los cuales es necesario hallar la función que dio origen a una función derivada F'(x). Es decir, es necesario realizar el camino inverso a la derivación. Este proceso se conoce como antiderivación o integración y la función F a hallar es una primitiva o antiderivada de la función dada.

### 20

¡Ah! Entiendo… la integral es el origen de una función dada que llamamos derivada de ese origen.

Muy bien Paco, ahora podemos escribir nuestra primera definición.

"Si f es una función definida en un conjunto D, la función F, definida en el mismo conjunto es una primitiva de f si y sólo si F es derivable en D y f es su derivada".

Es decir: F es primitiva de f en D ↔ para todo x, que pertenezca a D, F’(x) = f(x)

Por qué dice "una primitiva", no es pues "la primitiva", la función que le dio origen a f(x).

Pensé que no lo ibas a preguntar. Veamos: Dime Paco cuál es la derivada de las siguientes funciones: Pues… Es curioso, todas me dan 3x2 ¿Qué concluyes? |

### 21

Que todas las funciones son primitivas de 3x2. Comprendo ahora porque no se debe hablar de "la primitiva". Pero… ¿Cuál sería, entonces, la antiderivada o integral de 3x2?

Te volviste a perder Paco. ¡No hay una solución! ¡No existe una primitiva! ¡Existen muchas primitivas!

¡Ah! Se volvió a complicar el asunto.

No tanto Paco. Ya has reconocido que las funciones anteriores son soluciones de 3x2 ¿Qué notas en común en esas funciones?

Todas tienen el término x3… humm… ah! Todas tienen un segundo término que es un número.

Correcto Paco. Ese segundo número es Cualquier número… una Constante. Entonces puedes generalizar la solución así:

La integral de 3x2 es igual a x3 + c, donde c es cualquier número

Esto en otras palabras es: Si F(x) es una primitiva de f(x), también lo es F(x)+C para cualquier constante C. La primitiva más general la podemos enunciar con un teorema:

"Si F'(x) = f(x) en cada punto del intervalo abierto I, entonces cada primitiva G de f en I tiene la forma G(x)=F(x)+C", donde C es una constante.

### 22

Ahora Paco terminamos con nuestra primera lección con la siguiente notación para esas primitivas. El conjunto de todas las primitivas de la función f(x) es conocida como la integral indefinida de f con respecto a x, la cual se denota:

que de acuerdo al teorema, podemos escribir:

¿Podríamos hacer un ejemplo adicional profe?

Claro Paco. Intenta hallar la integral de f(x)=x4

Bueno… humm… Para que la derivada de x4, una función primitiva debe tener el término x5 y otro término con cualquier número

Vas bien Paco. Entonces cuál podría ser una primitiva?

Ya tengo una… x5+10

Deriva esa primitiva que sacaste para verificar que si sea x4

### 23

Bueno. Oh no, la derivada de x5 es 5x4… ya sé profe, la primitiva deber ser...

Eso es correcto Paco. En forma general, sería:

Ahora, continuemos con el siguiente apartado.

## 2.2 Primeras reglas de integración

¿Hay alguna regla para integrar?

Hola Paco, veo que te has motivado con el tema. Efectivamente existen reglas para algunas integraciones sencillas, otra requieren de métodos de integración que veremos más adelante.

Veamos una de las reglas más elementales.

Ya vimos que la integración es un proceso inverso a la diferenciación.
¿Qué haces tú para derivar y=axn?

Bueno, muy sencillo. Multiplico n por a y le resto uno al exponente

### 24

Esa es una regla para derivar Paco. Si hace lo que dices, entonces para esa función:

El proceso de integración es totalmente inverso. Cuando derivaste actuaste sobre el coeficiente de x y luego sobre su exponente. Para integrar primero actúas sobre el exponente y luego sobre el coeficiente.

Ah! ¿Le resto uno al exponente y luego multiplico por el coeficiente?

No, Paco. ¡Concéntrate! Recuerda que todo el proceso es inverso. En lugar de restar, sumas. En lugar de multiplicar, divides. En otras palabras:

Es decir...

Vaya! Con la regla es más fácil

Es cierto, pero en lugar de 10 debes generalizar toda la familia de primitivas con una constante c. Lo importante es que pudiste sin regla. Para varios ejercicios, la regla es útil. Ahora te tengo una pregunta. ¿Cómo puedes demostrar que dicha regla es válida?

### 25

Déjeme pensar profe. Humm… claro, derivando.

Excelente Paco. Veamos si es cierta tu afirmación:

Lo mismo que la función original, la famosa primitiva y = axn

Así es Paco. Ahora trata de realizar los siguientes ejercicios: Hallar la familia de primitivas de las siguientes funciones mostradas en la escena interactiva diseñada por la profesora Consolación Ruiz Gil.

Ya empezó a complicar la cosa profe ¿qué es eso de familia de primitivas?

Disculpa Paco. Tienes razón. ¿Recuerdas que la integral de una función da como resultado un conjunto de primitivas? Bueno, ese conjunto también se llama familia. Ahora, continuemos con la pequeña lista de ejercicios. Observa la integral dada, resuélvela en tu cuaderno y luego haz clic en el botón "Solución"

Observa Paco que la profesora Consolación usa la letra K para representar la constante, que seguiremos llamando constante de integración. Puedes hacer todos los ejercicios que desees.

### 26

## Ejercicios 2.1

En la siguiente página te he dejado un vídeo que explica lo visto en este apartado.

### 27

## Vídeo 2.1

Ampliar

Bueno, pero por lo que he visto son demasiado sencillos estos ejercicios.

Tienes razón y así será todo este curso. En las dos clases siguientes vas a calcular mas familias de primitivas, una clase con funciones polinómicas y exponentes racionales y otra con funciones trascendentes. En lugar del símbolo de la integral usaremos F(x).

### 28

Bueno Paco, hemos visto que la función primitiva, también llamada antiderivada de una función f(x) es una función tal que al ser derivada nos generará la misma f(x). Así pues, F(x) será una antiderivada de f(x) si F'(x)=f(x). En notación de integral, F'(x)=f(x) se puede expresar como:

Por otra parte, recuerda que una función algebraica es aquella que puede expresarse mediante un número finito de términos usando las operaciones básicas de adición, sustracción, multiplicación, división, potenciación y radicación. Un ejemplo de una función algebraica es f(x)=3x3 - 2x2 + 4x - 2.

Cabe notar que al proceso seguido para encontrar la primitiva de una función se le conoce como integración indefinida. Es por la relación expuesta anteriormente que a la integración se le considera el inverso de la derivación.

Por otra parte, la integral comparte, al ser inversa de la derivada, muchas propiedades con ésta, entre ellas:

- La integral de una suma de funciones es la suma de las integrales de cada una de ellas. Por ejemplo,

- La integral del producto de una constante por una función es igual a la constante por la integral de la función. Por ejemplo,

### 29

Cabe hacer una observación importante. Una vez que se cuenta con una antiderivada o primitiva de una función original, a ésta se le puede sumar cualquier constante. Al derivar cualquier antiderivada más cualquier constante elegida, la derivada será siempre igual, esto es, la función original. Por ello, es importante notar que hay todo un conjunto de funciones que difieren entre sí por la constante, pero que todas son antiderivadas de la función original. A este conjunto se le conoce como integral indefinida. En los presentes ejemplos y ejercicios consideraremos dicha constante siempre cero.

## Ejemplos 2.1

A continuación, se muestran ejemplos del proceso que tienes que seguir para obtener, a partir de f(x), su antiderivada F(x). Presta atención a cada paso2.

Presiona el botón Generar ejemplo para observar nuevos ejemplos. En cada ejemplo, puedes ver paso a paso a paso la explicación.

Observa que en ninguno de los ejemplos donde aparecen sólo sumas de potencias en x se aborda el caso en que el exponente es -1. Si sigues las reglas arriba expuestas para obtener la integral, en dicho caso se tendría una indeterminación. Para F(x)=ln(ax), dado que

### 30

Ampliar

¡Vaya! Se complicó la cosa, y yo que había dicho que eran demasiado sencillos.

Tranquilo Paco, son igual de sencillos. Tu problema no es el Cálculo Intregral, parece que debes repasar las operaciones con números racionales.

### 31

## Ejercicios 2.2

Bueno Paco, veamos cómo estás sobre este tema. Realiza algunos ejercicios, debes usar hasta dos decimales de precisión de ser necesario (puedes usar la calculadora).

Ampliar

### 32

Hola profe, no me fue tan mal con los ejercicios. Tenía razón, es sólo practicar con los números racionales

¡Qué bien Paco! Para terminar esta sesión, te dejo un vídeo que resume lo anteriormente tratado.

## Vídeo 2.2

Ampliar

### 33

## 2.3 Funciones primitivas de funciones trascendentes

Bueno Paco, como ya estás bien con nuestros primeros conceptos, vamos a recordar las funciones trascendentes, que son aquellas donde aparecen funciones trigonométricas, logarítmicas, y exponenciales. Dame algunos ejemplos de funciones trascendentes.

Claro que sí, profe ¿qué tal estas?

f(x)=ex, f(x)=ln(x), y f(x)=sec2(x).

¡Excelente Paco!, esas son funciones trascendentes

Pero, ¿por qué tenemos que invitar a esas señoras a nuestro curso?

Vamos Paco, ya empiezas a predisponerte.

Es una broma profe, me gusta predisponerlo a usted. Lo que si me preocupa es nos vamos a llenar de fórmulas y no les veo su aplicación.

No te preocupes Paco, en próximos apartados veremos la importancia del Cálculo Integral y de sus aplicaciones. Lo de las fórmulas, técnicas y procedimientos los irás apropiando a medida que planteemos y resolvamos ejercicios. Por ahora, sólo te he pedido que comprendas que...

... que la integral es una antiderivada!

Muy bien Paco, ahora me gusta tu disposición. Observa, entonces, las siguientes funciones: f(x)=3sec2(2x) y g(x)=(3/2)tan(2x). ¿Qué obtenemos de derivar g(x)?

### 34

Al resolver la derivada, tenemos que:

¡Me sorprendes!, veo que no ta va tan mal con esas señoras.

Amo las funciones trigonométricas... Es otra broma, profe. Pero, en verdad, me gustan mucho.

Me tranquilizas. Oberva que al derivar g(x) obtuviste f(x), de tal forma que g(x) satisface la definición dada en los conceptos básicos y, por lo tanto, es una antiderivada de f(x).

El proceso para obtener la antiderivada, conocido también como integración, se abordará más a fondo en la parte de ejemplos. No obstante, cabe hacer notar que la integral, al ser inversa de la derivada, comparte muchas propiedades con ésta, tal como lo vimos en el apartado anterior, como por ejemplo:

- La integral de una suma de funciones es la suma de las integrales de cada una de ellas. Por ejemplo,

- La integral del producto de una constante por una función es igual a la constante por la integral de la función. Por ejemplo,

### 35

## Ejemplos 2.2

A continuación, se muestran ejemplos del proceso que tienes que seguir para obtener, a partir de f(x), su antiderivada F(x). Presta atención a cada paso3.

Ampliar

### 36

## Ejercicios 2.3

Resuelve los ejercicios completando los campos de texto. Si se llegan a requerir decimales, procura responder con al menos dos decimales de precisión. Después da clic en el botón Verificar. Recuerda que ex también se puede expresar como exp(x).

Ampliar

### 37

## 2.4 Constante de integración y condiciones iniciales

Hola Paco. Ya te había explicado que una familia de primitivas se caracteriza por tener los mismos términos que incluyen la variable con respecto a la cual se integra y, para constituir la familia, usamos una constante C (o K como en los ejercicios de la profesora Consolación).

Lo recuerdo profe, ¿a que viene eso?

Porque, a veces, es necesario calcular esta constante de integración, de acuerdo a unas condiciones dadas.

Observa los siguientes ejemplos. Puedes escoger el del movimiento uniformemente acelerado (M. U.A.) en el tiro vertical (T. V.) u otros ejemplos generales. Puedes acercar o alejar el plano con el pulsador en la esquina inferior derecha del mismo. Para el ejemplo del M. U. A., prueba distintos valores de las condiciones iniciales (distancia y velocidad inicial) para ver su efecto en las gráficas.

Nota que en el ejemplo del M. U. A. se obtienen las ecuaciones del tiro vertical que seguramente ya conocías de la materia de física. Además, nota que la obtención de las ecuaciones de movimiento para el tiro vertical, es un caso particular de lo visto en los ejemplos generales.

### 38

## Ejemplos 2.3

A continuación, se muestran ejemplos del proceso que tienes que seguir para obtener, a partir de f(x), su antiderivada F(x). Presta atención a cada paso3.

Ampliar

### 39

## Ejercicios 2.4

Ahora Paco, para afianzar lo de la constante de integración, resuelve los siguientes ejercicios. En caso de ser necesario, utiliza 2 decimales de precisión.

Ampliar

Gracias profe, por los ejemplos y ejercicios. Ya he comprendido lo de las famosas familias.

### 40

¡Qué bien Paco! Te vas dando cuenta que el Cálculo Integral es sencillo y divertido.

Bueno, lo de divertido será para usted.

Pronto lo verás, Mientras tanto observa el siguiente vídeo, que muestra una explicación de esta sesion

## Vídeo 2.3

Ampliar

### 41

Hola profe! De veras que me he motivado bastante con este apartado. Ahora, entiendo que es posible hallar una sola primitiva si se dan ciertas condiciones.

Eso es cierto Paco. Hasta antes de este apartado, habíamos mencionado que la integral indefinida admite muchas soluciones (que difieren en una constante entre sí). Eso significa que las graficas de dos primitivas cualesquiera de f(x) son traslaciones verticales una de otra. En muchas situaciones problema se nos da suficiente información como para determinar una solución particular. Un ejemplo sencillo es cuando conocemos un valor de F(x) para un valor de x. A esta información se le llama condición inicial. Así, cada una de las primitivas de la forma;

∫(3x2 -1)dx = x3 - x + C

para diversos valores de C, es una solución general de la ecuación dy/dx = 3x2 - 1. Sin embargo, solo una de estas primitivas cumple con la condición de pasar por el punto (2,4), es decir F(2) = 4.

¡Ah! F(2) = 4 es una condición inicial. Pero, ¿para que me sirve?

En el ejemplo que estamos analizando tenemos esta información

- F(x) = x3 - x + C, solución general
- F(2) = 4, condición inicial

Usando la condición inicial en la solución general, determinamos que F(2) = 8 – 2 + C = 4, lo cual implica que C = -2. Por tanto, obtenemos F(x) = x3 - x - 2. He ahí una solución particular.

### 42

¡Excelente profe! He indagado sobre condiciones iníciales, dicen que éstas son muy aplicadas a problemas de Física. ¿Podría explicarme un ejemplo?

Claro Paco y gracias por lo de excelente.

No me refería a usted sino a lo de las condiciones iníciales.

Está bien Paco, analiza el siguiente objeto interactivo, que trata de la recreación de una escena del personaje del cine llamado "hombre araña".

Ampliar

### 43

## Ejercicios 2.5

Paco, es hora de realizar algunos ejercios. En la siguiente escena, se dan unas condiciones iniciales para que calcules f(x). Puedes realizar todos los ejercicios que desees.

Ampliar

### 44

Adicionalmente, resuelve estos ejercicios:

1. En los siguientes ejercicios hallar y = f(x). Se dan condiciones iniciales.
   - f"(x) = 2, f’(2) = 5, f(2) = 10
   - f"(x) = x2, f’(0) = 6, f(0) = 3
   - f"(x) = x-3/2, f’(4) = 2, f(0) = 0
   - f"(x) = x-3/2, f’(1) = 2, f(9) = -4
2. El ritmo de crecimiento de una población (dP/dt) de bacterias es proporcional a la raíz cuadrada de t, donde P es el tamaño de la población y t el tiempo en días. En forma simbólica dp/dt = k√t. El tamaño inicial de la población es 400. Tras un día ha crecido hasta 500. Estimar la población en una semana.
3. Se lanza una bola verticalmente hacia arriba desde el suelo con una velocidad inicial de 60 pies/s. ¿Qué altura alcanza?
   g=-32 pies/s2 (Rta. 56,25 pies)
4. ¿Con qué velocidad inicial ha de lanzarse un objeto hacia arriba, desde el suelo, para que alcance la azotea de un edificio que tiene una altura de 550 pies? (Rta. 187,617 pies/s).
5. Un jugador del equipo de fútbol del Pascual Bravo, patea un balón hacia arriba con una velocidad inicial de 20 m/s. Calcular la máxima altura que alcanza el balón (Rta. 20,41 m).
6. Una partícula, inicialmente en reposo, se mueve por el eje x de manera tal que su aceleración en t > 0 es a(t) = cos t. En el instante t = 0 su posición es x = 3. Calcular su velocidad y su función posición.

### 45

## 2.5 Otras reglas de integración y familias de funciones

Hola Paco. Continuando con nuestro estudio de las integrales, vamos a analizar otras reglas simples de integración, las cuales se desprenden de reglas de la derivación que, si pusiste atención, se explicaron en los dos apartados anteriores.

¡Claro! Al ser un proceso inverso de la diferenciación, es obvio que las reglas de integración se puedan deducir de allí. Pero profe, ayer estuve pensando ¿para qué son útiles las integrales?

La pregunta clásica de los estudiantes. El Cálculo Integral tiene muchas aplicaciones en varias áreas del conocimiento. Las usan frecuentemente los ingenieros, los físicos, los matemáticos obviamente, los estadísticos, también tiene aplicaciones en la economía, la administración… Pero, para adelantarte un poco te voy a ilustrar una aplicación:

Si recuerdas un poco tu física de bachillerato, la ley de Torricelli decía que la razón de cambio del volumen V de agua en un tanque que se vacía es proporcional a la raíz cuadrada de la profundidad h del agua, es decir: dV/dt = -kh Realizando algunas transformaciones a esta ecuación, es posible reescribirla así: |

Y eso para qué sirve?

### 46

Con esta última ecuación, al resolver las integrales, puedes calcular el tiempo de vaciado del tanque.

Pero esas integrales son algo diferentes a las que hemos estudiado. Observo que tienen índices y superíndices.

No te preocupes Paco. Ese tipo de integrales se conocen como "integrales definidas", por ello los límites que llamaste índices y superíndices. Con un poco de tiempo llegaremos a ellas. Bueno, volvamos a nuestro tema. En el cuadro siguiente aparecen otras reglas básicas de integración.

La evaluación de integrales indefinidas se facilita si se tiene a la mano una tabla de fórmulas de antiderivación como la anterior o, si se prefiere, tabla de integrales. Para esta sesión, puedes usar esta tabla o una más amplia como la siguiente (haz clic):

Tabla de Integrales

### 47

## Ejercicios 2.6

En la siguiente escena, diseñada por la profesora Consolación Ruiz, puedes evaluar varias integrales de funciones polinómicas, hazlo en tu cuaderno y luego compara con la solución. Observa la gráfica y algunas familias de funciones que cumplen con la condición: F'(x) = f(x). Realiza todos los ejercicios que desees.

Ampliar

### 48

Como, seguramente, dirás que los ejercicios anteriores son demasiado sencillos, te propongo que realices, adicionalmente, los siguientes:

Hasta la próxima clase Paco.

Hasta pronto profe, me pondré juicioso con los ejercicios.

### 49

## 2.6 Calculadora de integrales

¿Qué tal paco? ¿Cómo te fue con los ejercicios propuestos?

¡Bien profe! Sólo que para verificar mis resultados con el proceso inverso de derivación, en el caso de algunas funciones, era largo y engorroso. Esto, especialmente en las funciones con radicales.

Si, es cierto. Pero además de practicar tus nuevos conocimientos, también lo hiciste con tus conocimientos previos. Hay otra alternativa que puedes usar Paco.

¿Si? ¿Cuál?

Utilizando algún software o programa de cálculo simbólico. En el mercado existen varias alternativas: Mathemática, Maple, Matlab, Derive, Maxima, entre otros.

¿Cuál es el mejor?

Mathemática, Maxima, Derive y Maple se crearon básicamente para computación simbólica. Matlab, además del cálculo simbólico (utilizando el Kernel de Maple), se puede usar en métodos numéricos y en simulación de sistemas, el Matlab es el programa preferido en asignaturas de utomatización y control de procesos industriales, sin embargo es el más costoso.

Existen otras alternativas en el mundo del software libre y que poco a poco van ganando terreno en el campo de las aplicaciones científicas, tres de ellas son: GNU Octave, Scilab y Maxima. Los tres programas proveen una amplia gama de poderosas funciones.

### 50

Por otra parte, existen versiones de demostración (trial) como el Matlab, el cual puedes bajar en este vínculo: Matlab. Para nuestro curso, usaremos el procesador geométrico GeoGebra, el programa de cálculo simbólico wxMaxima y, obviamente, nuestra herramienta Descartes.

Bueno Paco. Tú eliges la opción que más te convenga. Por ahora vamos a verificar uno de nuestros ejercicios en tres de los programas anteriores:

Excelente profe. Hagamos uno con radicales.

Lo harás tú. Yo por ahora te explicaré el procedimiento con una integral simple. Simple, en el sentido tipográfico. Todas son en realidad muy sencillas de resolver.

Comprendo profe. Explíqueme pues.

Me gusta tu humildad. Tomemos la integral dada por ∫x2dx. Sabemos que su resultado es ⅓x3 + C.

## Integrando con Matlab

Matlab recoge del Maple la capacidad de trabajar con variables simbólicas. Esto le permite resolver integrales indefinidas y definidas de manera analítica. Para crear una variable simbólica usamos la función syms (también se puede utilizar la función sym). Las ecuaciones simbólicas se pueden integrar utilizando la función int.

int(expresión) realiza la integral indefinida de la expresión con respecto a la variable simbólica que tenga la misma. Para nuestro ejemplo, observa la siguiente figura:

### 51

## Integrando con Maxima

Maxima es un sistema de cálculo simbólico escrito en Lisp, desciende del sistema Macsyma desarrollado en el MIT (Massachusetts Institute of Technology) entre 1968 y 1982, como parte del proyecto MAC. El MIT pasó una copia del código fuente al DOE (Department of Energy) en 1982, en una versión conocida como DOE-Macsyma. Una de estas copias fue mantenida por el Profesor William F. Schelter de la Universidad de Texas desde 1982 hasta su fallecimiento en 2001. En 1998 Schelter había obtenido del Departamento de Energía permiso para distribuir el código fuente de DOE-Macsyma bajo licencia GNU-GPL, iniciando en 2000 el proyecto Maxima en SourceForge con el fin de mantener y seguir desarrollando DOE-Macsyma, ahora con el nombre de Maxima3.

### 52

Ahora veamos cómo calcula las integrales:

- Función: integrate (expr, x);
- Función: integrate (expr, x, a, b);

Calcula simbólicamente la integral de expr respecto de x. La llamada integrate (expr, x) resuelve una integral indefinida, mientras que integrate (expr, x, a, b) resuelve una integral definida con límites de integración a y b. El argumento a no necesita ser menor que b. Sin más rodeos observa el vídeo:

Su navegador no soporta vídeos HTML5, intente con otro navegador Ampliar

### 53

## Integrando con GeoGebra

GeoGebra es un software libre de matemática disponible en múltiples plataformas e idiomas. Ofrece representaciones diversas de los objetos desde cada una de sus posibles perspectivas: vistas gráficas, algebraica general y simbólica, estadísticas y de organización en tablas y hojas de datos dinámicamente vinculadas.

Para nuestro ejercicio, basta que escribas la función f(x)=x^2 en la ventana inferior y luego el comando Integral[f]. Ademas de mostrarte el valor de la integral, GeoGebra te muestra las gráficas. En el caso de funciones, que tiene variables diferentes a x, hay que recurrir a la ventana de Cálculo Simbólico (CAS) , observa el vídeo:

Su navegador no soporta vídeos HTML5, intente con otro navegador
Ampliar

### 54

## Calculadora de integrales en línea

Existen varias páginas que ofrecen el servicio de cálculo de integrales, entre ellas

- https://es.symbolab.com/solver/indefinite-integral-calculator
- http://es.onlinemschool.com/math/assistance/integrate/integrate/
- http://www.wolframalpha.com
- https://www.calculadora-de-integrales.com/

Bueno Paco, para hacer más divertida esta clase, practica con el siguiente puzle:

Ampliar

### 55

Hola Paco. Usar un programa de computador o una calculadora de intregrales es útil para verificar tus resultados y, en algunos casos, para calcular integrales cuya función a integrar es compleja. Vimos, también, que otra forma de hallar las primitivas de una función es recurriendo a una tabla de integrales. Existe mucha documentación al respecto, incluso hasta libros que se pueden consultar en la red. Por ejemplo, en http://www.integral-table.com/, puedes encontrar 134 integrales, esta página nos sirvió para diseñar nuestra tabla de integrales.

Utiliza la tabla para desarrollar la siguiente actividad, también puedes recurrir a usar la calculadora en línea:

Ampliar

### 56

Cada una de estas integrales se obtiene en forma similar a las ya tratadas en las sesiones anteriores ¿Cuál es la derivada de la función f(x) = sen(x)?

Cos(x), profe. Ya sé para donde va. La integral de cos(x) entonces será sen(x) ¿Es correcto?

Muy bien Paco. En conclusión, una tabla de integrales no es más que el resumen de algunas integrales que hemos evaluado. Estas tablas las podemos seguir aumentando a medida que calculemos otras integrales. Por ello la existencia de tablas que contienen más de 100 integrales.

Profe, ya realicé la actividad anterior, podríamos hacer un ejercicio que me muestre la utilidad de estas tablas de integrales?

Está bien. Intentemos con esta integral: | ∫ |
sen x
cos2x
| dx

¡Qué trampa profe! Esa integral no la veo en la tabla anterior

¿Recuerdas las identidades trigonométricas? Si haces un esfuerzo, puedes transformar la expresión de la integral en una similar de la tabla de integrales.

Déjeme pensar profe, humm...

¡Ya! Reescribo la integral así: | ∫ |
sen x
cos(x)cos(x)
| dx

Muy bien Paco, ¡continúa!

### 57

¡Fácil! Ahora la integral queda así: ∫(tan x)(sec x)dx
Listo, entonces el resultado según la tabla es: sec x + C

Muy bien Paco. Ahora intenta resolver las siguientes integrales:

Hasta la próxima clase Paco

¡Hasta pronto Profe!

### 58

## 2.7 Regla de sustitución

¿Cómo está profe? Le cuento que he consultado algunos libros de Cálculo y me encontré con ejercicios de integrales que no pude resolver. Intenté por todos lados y nada. Bueno, excepto por GeoGebra o Maxima.

Hola Paco! Tienes alguno de eso ejercicios a la mano

Claro. Por ejemplo: ∫2x√x2 + 1 dx.

¡Ok! Paco. Una de las enseñanzas que te dejan tu exploración a otras fuentes de información (libros por ejemplo) es que tu formación aún es incompleta y que no puedes resolver todos los problemas y ejercicios que se presentan en Cálculo Integral. Otra enseñanza es que debes saber discernir entre lo que puedes resolver y lo que, por tu “incompletitud”, no puedes.

¿Incompletitud? ¿Qué es eso profe?

Disculpa Paco. Me vino a la memoria un teorema de un lógico de principios del siglo pasado, el teorema de incompletitud de Gödel. Este teorema motivó a Alan Turing a estudiar qué funciones eran susceptibles de poder ser calculadas y cuáles no.
Pero dejemos a un lado esta divagación y como hace los dermatólogos, vamos al grano.

Que chiste tan malo. Usted siempre tan descachado.

Está bien Paco. Concentrémonos ¿Recuerdas la regla de la cadena?

### 59

Si profe. Esa regla la usamos para derivar funciones compuestas. Usted nos decía que derivábamos la función externa y la multiplicábamos por la derivada de la función interna ¿correcto?

Muy bien Paco, como alumno haces que mi labor no sea en vano. Lo que expresaste en palabras lo escribíamos así: d/dx[F(g(x))] = F'(g(x))g'(x).

De acuerdo a ello, trata de derivar la siguiente función: y = 2/3√(x2 + 1)3 o, de otra forma:

y = 2/3(x2 + 1)3/2

¿Cuál es f(g(x)) y cuál g(x)?

Sencillo profe: f(g(x)) = 2/3(x2 + 1)3/2 y, por otra parte, g(x)=x2 + 1

Halla, entonces, dy/dx

Haber profe… Según la regla de la cadena…

¡Huy profe! Que teso es usted, me dio la función que quería integrar. Eso quiere decir que la integral de mi ejercicio es precisamente la función compuesta que derivé. Humm… pero ¿cómo hago para adivinar esa función compuesta?

### 60

Excelente Paco. Estás pensando con profundidad. Ahora déjame ayudarte con una de las llamadas técnicas de integración. Para este primer caso usaremos una de ellas, la cual es aplicable en funciones cuya primitiva es precisamente una función compuesta.

Antes de continuar, practica con la derivada de funciones compuestas y, así, tendrás una mejor idea de cómo puedes adivinar la función compuesta. Las siguiente escena interactiva fue diseñada por la profesora María de Lourdes Velasco Arregi del Instituto de Matemáticas de la UNAM.

Ampliar

### 61

Hola Paco, de acuerdo al ejercicio que propusiste en la clase anterior, podemos enunciar el siguiente teorema

Regla de la cadena para antiderivación. Sea g una función derivable y sea el contradominio de g algún intervalo I. Suponga que f es una función definida en I y que F es una primitiva de f en I, entonces:

El ejercicio que trajiste Paco, podemos expresarlo así:

Observa y dime ¿cuál es g(x), g'(x) y cuál es f(g(x))?

Comprendo profe el truco: g(x) = x2 + 1, g'(x) = 2x y f(g(x)) = (x2 + 1)1/2

Muy bien Paco. Ahora según el teorema,

.

Sencillo Paco, no hay truco. Sólo una buena observación para identificar las funciones de la función compuesta y sus derivadas. Pero si quieres trucos, vamos a utilizar uno de ellos denominado regla de sustitución de cambio de variables, veamos:

### 62

- Primero. Cambia g(x) por la variable u. Es decir u = x2
- Segundo. Deriva implícitamente en ambos extremos de la ecuación.
  Es decir du = 2xdx
- Tercero. Sustituye en la integral que vas a calcular. Es decir:

Puedes integrar la integral obtenida Paco?

Claro profe. El resultado es (2/3)u3/2 + C

Vamos bien Paco

- Cuarto. En la solución, vuelve a sustituir u por g(x)

Ya la pillé profe. Entonces me queda:

.

La solución que hayamos por el teorema anterior. Me gusta más este truco de cambio de variable o de sustitución.

En algunos casos es más directo el teorema. En el fondo, tanto el teorema como el truco son lo mismo. Este truco nos lleva a la siguiente definición:

### 63

Regla de sustitución. Si u = g(x) es una función diferenciable en el rango I, y f es continua sobre I, entonces:

Bueno Paco, Desarrollaremos dos ejemplos más para que puedas afrontar los ejercicios propuestos en la próxima clase, algunos de ellos requieren de trucos adicionales:

Primer ejemplo. Usa la regla de la cadena para integrar la siguiente expresión:

∫5x(3x2 + 1)4dx

En este ejemplo fíjate que si tomamos g(x) = 3x2 + 1, entonces g´(x) = 6x

Pero tenemos 5x, no funciona la regla de la cadena!

Y, ¿si reescribimos la expresión así:

Claro profe. Eso me pasa por ser tan apresurado.

Has un esfuerzo mental y dime, ¿cuál sería F(g(x))?

Haber… si tenemos 4 en el exponente era porque la primitiva tenía 5… pero… ya! Profe, la función primitiva tendría que ser:

### 64

Muy bien Paco. Veamos como sería con cambio de variable:

Supongamos que u = 3x2 + 1
Entonces du = 6x

Ahora sólo tenemos que integrar(5/6)∫u4du, lo cual es igual a (1/6)∫u5 + C, y al hacer nuevamente el cambio de variable nos quedaría

Tiene razón profe, con la regla de la cadena no fue tan complicado.

Veamos otro ejemplo

Segundo ejemplo.Dime Paco cómo resolverías esta integral:

Humm…No profe, ahí si me corchó. Por mucho esfuerzo mental que haga no veo la solución.

Quizá te rendiste antes de luchar. Intentemos con cambio de variable.

### 65

Supongamos que u = √x, entonces

Ahora sí, ¡resuélvela!

Al sustituir me queda ∫cos u du, que es igual a sen u + C.

Muy bien Paco, al sustituir nuevamente te da esta solución: sen√x + C

Tiene razón profe. No era tan complicado.

Ok! Paco, ahora estás preparado para resolver más integrales; para ello, ve al siguiente apartado, en el cual hay una explicación adicional de nuestros compañeros mexicanos y, luego, podrás realizar una buena serie de ejercicios. Pero, antes, te he dejado un puzle que he diseñado para tí, como una pausa activa. Por ahora, te reto en el nivel de principiantes, luego, en otra clase, te subiré el nivel.

¡Gracias profe!, sus juegos me relajan un poco. Veamos, entonces su puzle.

Listo Paco. El juego se llama "Puzle Rush Hour" (Hora Pico), que consiste en sacar el auto rojo de la zona de aparcamiento.

### 66

## Puzle Rush Hour

Ampliar

¡Qué tal el juego Paco?

Ahora entiendo porque lo propuso, hay que buscar estrategias como en la técnica de sustitución.

### 67

Así es Paco, el puzle Rush Hour4 es un juego de estrategia que, similar a los dos ejemplos anteriores, te obliga a predecir el camino a seguir para encontrar la solución. Son situaciones que emulan las congestiones a las que estamos sometidos en las ciudades. Así las cosas,

lo que llamamos truco no es más que una "estrategia".

Retornando a nuestra técnica de integración, si identificamos que hay una composición de funciones, la estrategia es hacer un cambio de variable, sustituyendo una expresión en x por otra variable u.

### 68

## Ejemplos 2.4

Estos ejemplos y los ejercicios siguientes, fueron diseñados por Carlos Hernández Garciadiego, profesor de la UNAM de México.

Ampliar

### 69

## Ejercicios 2.7

En los siguientes ejercicios, escribe las respuestas en cada campo de texto; después presiona el boton Verificar. Si la respuesta es correcta, se deshabilitará el campo, si no, deberás intentarlo nuevamente. Al concluir un ejercicio puedes solicitar otro presionando el botón Otro ejercicio.

Ampliar

### 70

Tenía razón profe, se trata de pensar en la estrategia. Igual que en el puzle del los carritos, las soluciones no han sido inmediatas, hay que craenarlas.

Supongo que lo de cranear significa pensar. Así es Paco, hay que pensar un poco más en la estrategia. Para ayudarte más, te comparto dos grupos de ejercicios adicionales. El primero, fue diseñado por la profesora Consolación Ruiz Gil y, el segundo, por el profesor Miguel Ángel Cabezón Ochoa, de la Red Descartes española.

Ampliar

### 71

Gracias Profe por el regalito, ya he realizado varios de los ejercicios. Me han gustado mucho los ejercicios con las integrales de funciones trigonométricas, no por la trigonometría sino porque la estrategia es más evidente.

Vaya Paco, aún le sigues teniendo fobia a las expresiones trigonométricas?

Un poco Profe, sólo un poco. Pero, con estas clases le estoy empezando a coger cariño

En consideración a tu fobia, el profesor Miguel Ángel te ofrece estos ejercicios:

Ampliar

### 72

Profe, creo que me está haciendo bullying.

Si te refieres a un acoso psicológico, puedes tener razón, en parte, sólo en parte. Sólo trato de aplicar un bello principio: "La práctica hace al maestro", es decir, la repetición permanente de una actividad hace que al final nos convirtamos en maestros.

Me preocupa su estrategia profe, pues es un modelo conductista.

Me sorprende tu cultura general. Es cierto lo que dices, pero también es cierto que este modelo no está mandado a recoger, pues en casos como el que nos ocupa, es bastante efectivo. Igual, habrás notado que mi estrategia también es constructivista, construccionista y conectivista, es decir, no tengo un modelo, uso varios modelos.

¿construccionista?, ahí me perdí.

No te preocupes Paco. Siguiendo mi modelo conductista, del libro Calculus de Gilbert Strang, el cual puedes consultar en http://ocw.mit.edu, he seleccionado los siguientes ejercicios:

### 73

Que tal Paco ¿Trabajaste con los ejercicios propuestos?

Sí profe, pero tengo tres inquietudes

¿Cuáles Paco?

La primera tiene que ver con el octavo ejercicio del libro de Strang. Traté de hacerlo por sustitución, pero me fue imposible, ¿no será que le faltó alguna t, profe?

Sabía que, para algunos estudiantes, algún problema iba a presentar este ejercicio. No fuiste la excepción Paco, ¿Recuerdas el mensaje de Alan Turing? No todos los problemas se pueden resolver, al menos, con lo que sabemos. Sin embargo, este ejercicio tiene una solución inmediata.

Créame profe que le busqué por todos lados y no vi solución.

Y, ¿si te regresas a la sesión sobre tablas de integrales?

Haber… Huy profe, que pena. Tiene razón… está en la tabla de integrales.

Te recuerdo la segunda frase de esa sesión: "Otra forma de hallar las primitivas de una función es recurriendo a una tabla de integrales". Escogí ese ejercicio para que tuvieras que recurrir a esta herramienta, como una alternativa a tu problema.

Igual pude recurrir a un programa de cálculo simbólico.

Ojo Paco. Los programas de cálculo simbólico los vas a usar para verificar, no para resolver tus ejercicios. Por otra parte, la tabla de integrales que presentamos en una sesión anterior, las puedes utilizar como ayuda a la solución de ejercicios.

### 74

Comprendo profe. Volviendo a los programas, desde allí surge mi segunda inquietud. Tuve problemas con la sintaxis de algunas integrales, especialmente la raíz cuadrada.

Es razonable Paco. Debes leer con más detalle las ayudas que te brindan estos programas. Sin embargo, te presento, a continuación, la solución a tu primera inquietud, en dos de dichos programas. Los dos aceptan la siguiente sintaxis para raíz cuadrada: sqrt(expresión), las siglas vienen de las consonantes (sin repetir) de “SQuare RooT” o “raíz cuadrada”.

## Integrando con Maxima

Maxima utiliza el comando integrate(función, variable);. Observa en la imagen que la solución no incluye la constante de integración.

Otra forma, es definir la función f(t), tal como se indica en la imagen:

Luego, usamos el comando integrate incluyendo la función y la expresión. Observa la siguiente imagen:

### 75

La presentación del resultado es más elegante.

No se que tan elegante sea, pero incluye la constante de integración, además, de la notación de la integral.

Otra forma:

### 76

En la última forma, no se ha usado la función que hemos venido trabajando. Además, qué significa eso de Is n equal to -1?

Bien Paco, en primer lugar, observa que la otra forma es usar una comilla simple para definir la función, es decir, nos ahorramos el paso de definirla. Lo segundo, con respecto a tu interrogante, te respondo que he usado esta función adrede, pues Maxima al detectar una posible división por cero, pregunta si la variable es igual al valor que hace cero el denominador; para nuestro caso, basta responder "n;" y obtenemos la integral con esa restricción.

| Una última observación, con respecto a Maxima. Es importante configurar el programa para que te muestre los resultados inmediatos, despues de cada clic en la tecla de retorno. Para aquellos que usan Maxima para programar (en Métodos Numéricos, por ejemplo), deben tener desactivada esta opción. Usa, entonces, el botón de configuración y activa la tecla de retorno.

Bueno profe, de lo que me ha explicado, confirma mi tercera inquietud. El octavo ejercicio no se puede solucionar por sustitución de variables.

Así es Paco. Si vas a la calculadora de integrales por pasos: https://www.calculadora-de-integrales.com/, te dirá que se trata de una integral estándar: |

### 77

## Integrando con GeoGebra

Con GeoGebra, retornamos a la integral que nos ha llevado a esta discusión. La sintáxis la puedes observar en la siguiente imagen. Observa, además, que GoeGebra incluye las gráficas tanto de la función,como de la integral. La integral se introduce con el comando integral[f]. He incluido, además, la ventana de cálculo simbólico (CAS), para que observes cómo es su sintáxis.

Genial, lo de los programas de cálculo simbólico. Yo estoy usando GeoGebra y Maxima, que son de acceso libre.

Los programas comerciales, como Matlab, tienen grandes fortalezas en otros problemas como la simulacion, para nuestro caso, es suficiente con los programas de acceso libre, como lo es este curso.

### 78

Bueno Paco, sigue ejercitándote en estrategias. Para ello, te dejo nuevamente el puzle Rush Hour, ahora en el nivel intermedio.

Ampliar

Gracias profe, me encanta este puzle. Hay que cranearlo bien.

Esa es la idea Paco. Hasta la próxima clase.

### 79

## 2.8 Integración por partes

¡Cordial saludo Paco! En esta sesión vamos a trabajar con una técnica de integración muy interesante, "La integración por partes".

Creo saber porque dice que es interesante. Algunos amigos que ya cursaron cálculo integral, me dijeron que es la técnica que más problemas les causó.

Lo de interesante se confunde con la complejidad. En realidad el método que vamos a explorar es sencillo, sólo que algunas soluciones de integrales obligan a utilizar tanto este método como los anteriores. Es decir, en una integral es posible que se tenga que recurrir al método por sustitución y al método de integración por partes, una y otra vez.

¡Tenían razón mis amigos… la cosa se complica!

¡No, Paco! Se hace más laborioso, pero no más complejo. Lo interesante, insisto, no es la complejidad, es la posibilidad de aplicar simultáneamente los conceptos previos. Empecemos y no dilatemos más nuestro trabajo ¿Recuerdas cómo se deriva un producto de funciones? Por ejemplo, f(x)g(x).

Si profe. La derivada de una función producto es igual a la derivada de la primera función multiplicada por la segunda función, mas la derivada de la segunda función multiplicada por la primera función.

Correcto Paco! Lo que dijiste en palabras es simbólicamente lo siguiente:

### 80

Bueno, si usted lo dice. Lo entiendo mejor con mis propias palabras.

¿Qué pasa Paco? Te noto un poco extraño ¿no quieres que sigamos con nuestro estudio de integrales?

¡Que pena profe! Tiene razón, no estoy concentrado. Tengo mi cabeza en otros problemas, precisamente no de integrales.

Todos los tenemos. Trata de dejarlos a un lado mientras trabajamos. Igual no los vas a solucionar enojándote conmigo.

Tiene razón profe. Sigamos con nuestro trabajo.

Ok! Paco. En la expresión anterior vamos a integrar en ambos miembros de la igualdad.

En el primer miembro, tenemos la integral de la derivada. Por ser inversas podemos escribir:

¡Que bien profe! Ahora si me estoy motivando, adiós a los otros problemas.

Por el momento Paco. Ahora hagamos una transformación de términos:

### 81

¡Esta es la famosa fórmula para integrar por partes!

¡Vaya formulita!

Esta fórmula Paco se puede expresar en otra forma. Supongamos que f(x) = u y g(x) = v, a qué sería igual du y dv?

Haber… du = f ’(x)dx … dv = g’(x)dx… ¿es correcto?

Correcto Paco. Si reemplazamos en nuestra formulita, obtendríamos:

udv = uv - ∫vdu

Más sencilla profe… así simplificada es más fácil de trabajar.

No es más sencilla, es la misma fórmula expresada de otra forma. Su simplificación es sólo en la simbología utilizada. Veamos un ejemplo empleando las dos formas. Vamos a resolver la siguiente integral:

∫xcos(x)dx

Huy profe… son más sencillos mis problemas personales. Creo que me volveré a concentrar en ellos.

### 82

No seas tan prevenido Paco. Antes de anticiparte a problemas inexistentes, concéntrate en la solución que le vamos a dar a esta integral. Una sugerencia inicial, es hacer f(x) igual a una de las expresiones de la integral de tal forma que su derivada sea una expresión más simple. Me explico, si eligiéramos f(x) = cos x, su derivada f'(x)=-sen x, no es la expresión más simple.

Ya profe, la cogí… hagamos f(x) = x, ya que su derivada f'(x) es igual a dx.

¡Que bien Paco! Luego de seleccionar f(x), la otra expresión debe ser igual a g'(x), es decir, g'(x) = cos x dx ¿A qué es igual entonces g(x)?

La hallo integrando… la integral de cos x…. ya! g(x) = sen x.

Muy bien Paco! Ya tenemos todas las expresiones de la formulita… reemplacemos:

∫xcos(x)dx = xsen(x) - ∫sen(x)dx

O sea:

∫xcos(x)dx = xsen(x) + cos(x) + C

¡Sencillo Paco!

Si señor. No era tan complejo como me lo dijeron.

¡Juzga por tu experiencia, no por la de los demás! Miremos Paco que usando la otra forma, el procedimiento es igual.

### 83

Te voy a explicar el procedimiento por pasos:

- Paso 1. Hagamos u = x (su derivada hace más simple la integral).
- Paso 2. Hallamos du = dx
- Paso 3. Hagamos dv = cos x
- Paso 5. Reemplazamos en la formulita: udv = uv - ∫vdu

Lo que nos lleva a la expresión anterior: ∫xcos(x)dx = xsen(x) - ∫sen(x)dx

Y finalmente: ∫xcos(x)dx = xsen(x) + cos(x) + C

Tiene razón profe. Es lo mismo una u otra forma de presentación. Créame que me ha servido esta sesión para despejar mi cabeza. Ahora atenderé mis otros problemas, los cuales son más simples. Hasta pronto profe.

Hasta la próxima Paco, en en el próximo apartado podrás explorar algunos ejemplos y realizar ejercicios diseñados por la profesora mexicana María de Lourdes Velasco Arregui. Te comparto un rompecabezas para que te alejes de tus problemas.

Parece que le gustan mucho los juegos, profe.

Así es Paco, disipa mi mente y me acerca a mi hijo, otro enamorado de los juegos.

### 84

## Puzle de arrastre - El Cálculo Integral

Este rompecabezas es de 16 piezas y seis imágenes, disfruta del juego.

Ampliar

Gracias profe, trataré de relajarme con su jueguito.

Juegazo Paco... Descansa.

### 85

Hola profe, me entretuve bastante con su juegazo. Tiene razón, esas pausas que propone me ayudan a relajarme.

Me alegra Paco que haya contribuido a tu bienestar. Ahora, dime si has practicado la nueva técnica de integración.

¡Claro que sí!, recuerde que soy su alumno estrella.

Eres uno de mis alumnos estrella que, generalmente, son todos.

Lo voy a imitar profe: "como dice el dermatólogo... vamos al grano". Estuve consultando algunos textos de Cálculo y me compliqué un poco, pues usan diferentes notaciones para las derivadas, recuerdo que en el curso de Cálculo Diferencial, usted nos advertía sobre ello. Me lo vuelve a explicar profe... please

Ok Paco, no problem. The notation for differentiation, can be written as...

¡Oh, no!, profe, explíqueme en español. Yo manejo dos idiomas el español y el paisa5, pero de english... poco.

Estaba bromeando Paco, te lo recordaré. En la explicación que te hice de la técnica de "integración por partes", usamos la función f(x) = u. Partiendo de esta función, pasaré a mostrarte varias notaciones que suelen aparecer en algunos textos, de las cuales estamos usando dos. Existen, entonces, las notaciones de Newton y la de Leibniz, nuestros amigos de dos imágenes del juegazo que te divirtió, otra notación es la de Arbogast y la de Lagrange.

### 86

Todo eso está muy interesante pero, ¿cuales son esas notaciones?

¡No te desesperes Pérez!, de todas esas notaciones, suelen emplearse:

- Notación de Lagrange: f'(x)
- Notación de Newton: ü, para la segunda derivada. La primera es con un punto.
- Y la que, seguramente, te ha confundido.

  Notación de Leibniz: |
  du
  dx

Esa última notación es la que observé en algunos textos, para integración por partes.

No hay problema Paco, la fórmula que quizá viste, es la siguiente:

Sí señor, esa es la expresión.

Esa es la expresión correcta, sin embargo, la expresión anterior es una forma simplificada para facilitar el uso y memorización de la técnica, ello no significa que se hayan cancelado los términos dx, sólo es una forma simplificada, es decir, el término du, significa la derivada de la función u, con respecto a x.

Gracias profe, pensaba que habíamos cometido un error en la deducción de la formulita.

Muy bien Paco, veamos, entonces, los ejemplos de la profesora Velasco.

### 87

## Ejemplos 2.5

Observa Paco la notación usada por la profesora Velasco, te darás cuenta que combina la notación de Lagrange con la de Leibniz. Haz clic en los botones numéricos y podrás ver paso a paso el procedimiento aplicado.

Ampliar

### 88

## Ejercicios 2.8

En los siguientes ejercicios, debes seleccionar las partes necesarias para aplicar la "Integración por Partes".

Ampliar

Están interesantes los ejercicios, sin embargo, estuve consultando más ejemplos de integración por partes y me encontré con unos ejercicios que me gustaría discutir con usted.

### 89

Está bien Paco. Pero antes quiero que resolvamos unas cuantas integrales para que nos calentemos.

¡Hágale profe!

¡Qué bien! En los siguientes ejercicios, diseñados por Consolación Ruiz Gil, trata de resolverlos y luegos comparas con la solución.

Ampliar

### 90

Ahora Paco, haremos dos ejercicios más para despejar posibles dudas que tengas:

Primer ejercicio

Vamos a integrar: ∫x3ln x dx.

Para este caso es conveniente hacer u = ln x, ya que du = 1/x dx. Por otra parte, si hacemos vd = x3, al integrar nos da x4/4. Sustituye Paco y dime por qué escogí esa u.

Ok profe. Veamos… al reemplazar en nuestra formulita…

Entiendo porque escogió u = ln x. La derivada es una potencia de x y se puede simplificar con x4/. A propósito profe, un ejercicio similar a este no pude resolverlo en Maxima.

Muy bien Paco. Te recuerdo nuevamente que los programas de cálculo simbólico traen ayudas para este tipo de problemas. En Maxima y otros programas como MathLab, la función logaritmo natural tiene la siguiente sintáxis: log(x). Es decir, si quieres resolver la integral anterior por Maxima, deberías haber escrito: integrate(x^3*log(x),x).

Ok profe. Pero esta expresión se confunde con logaritmo decimal (log x).

Es cierto. Si tienes que utilizar la función logaritmo decimal, en MatLab debes usar la función log10(x), y en Maxima definirla así define(log10(x),log(x)/log(10)).

### 91

Segundo ejercicio

Vamos a integrar: x∫√x - 1 dx. Aquí vamos a hacer u = x, ya que du = dx. Por otra parte, haremos dv = (x-1)1/2dx, ¿Cómo hallamos v?

Por sustitución profe. Déjeme hallarla… Haré z = x – 1. Uso z ya que empleamos u en la primera parte. Entonces dz = dx… al sustituir, obtendría:

Muy bien Paco. Ya tenemos los cuatro elementos de nuestra formulita. Terminemos sustituyendo así:

Finalmente, podemos simplificar esta última expresión así:

Que bien profe! Usted es mi héroe.

Me alegra Paco que haya regresado tu buen sentido del humor. Nos vemos en la próxima clase.

¡Hasta entonces profe!

### 92

## 2.9 Integrales de potencias de funciones trigonométricas

Hola Paco, espero que hayas aprovechado el tiempo integrando una que otra función con las reglas de integración que vimos en las clases pasadas.

Mire profe, no fue una que otra función, me la pasé el fin de semana resolviendo los ejercicios que me propuso y otros que consulté en la bibliografía.
Tengo dudas con integrales de funciones trigonométricas con exponentes... no supe por donde abordarlas.

Bueno, eso es posible que se deba a esa fobia que les tienes.

No... ya le dije que les estoy cogiendo cariño, pero me perdí ¿podría ayudarme?

Está bien Paco, pero recuerda que las técnicas que estamos trabajando son para facilitar nuestro trabajo, eso no significa que no puedas recurrir a una calculadora de integrales o a una tabla. En un futuro comprenderás que a veces es más útil tener presente estas reglas para solucionar problemas en una forma más ágil y oportuna.

Lo tendré presente profe

Ok! Existen varias combinaciones de funciones trigonométricas. Para no extendernos demasiado, vamos a tomar los casos más comunes. En cada uno de ellos, la técnica de integración se basa en un buen uso de las identidades trigonométricas y, especialemente, saber cuál usar en cada caso.

¡Oh, no! Ese cariño empieza a perderse.

### 93

Vamos, no te desanimes antes de analizar las técnicas que te voy a presentar.

## Integrales tipo ∫ sennx dx con n impar.

Observa en la siguiente escena interactiva que la técnica se basa en la identidad fundamental.

Ampliar

### 94

## Integrales tipo ∫ senmx cosnx dx con n impar.

¿Qué ocurre si n es par?

En este caso, incluso si la función es el coseno, la técnica es recurrir a la fórmula del ángulo medio. Observa:

¡Vaya!, es como usted dice, la clave está en cuál identidad utilizar.

¡Así es Paco!

No nos detendremos en el caso del coseno elevado a una potencia, evaluemos una combinación de funciones.

En la escena de la siguiente página, observarás tres ejercicios de este tipo. Lo interesante de los ejercicios, es la utilización de la técnica de sustitución de variables.

Lo dicho, esta combinación de funciones trigonométricas y técnicas de integración, hacen que les tome más cariño cada.

¿Por qué será que noto cierta ironía en tus palabras?

No es ironía profe, se trata de una broma. Es lo que más le he aprendido en este curso... el buen humor.

### 95

Espero que no sea lo único. Observa la escena:

Ampliar

Bueno Paco, dejemos para la siguiente clase otras combinaciones de funciones trigonométricas.

Estoy de acuerdo profe, quiero practicar con los trucos aprendidos.

Técnicas de integración Paco... ¡técnicas!

### 96

## Integrales tipo ∫ tanmx secnx dx con n par.

Hola Paco, ¿cómo te fue con tu práctica de los ''trucos'' para integrar funciones trigonométricas?

Técnicas profe... técnicas. Me he vuelto un experto y vengo asioso por conocer sobre otras combinaciones.

Me alegra Paco que le estés perdieno el miedo a las funciones trigonométricas. Ahora, analiza lo que ocurre con los siguientes ejercicios:

Ampliar

### 97

Noto cierto parecido con las técnicas anteriores.

Es cierto Paco, la diferencia está en las funciones trigonométricas, pero las identidades empleadas tienen el mismo comportamiento que la fundamental. Hay otras combinaciones, que se resuelven utilizando otros tipos de indentidades trigonométricas, tales como:

- Integrales de la forma ∫sen mx cos nx dx, se resuelven aplicando la identidad trigonométrica: sen(a + b) + sen(a -b) = 2sen a cos b.
- Integrales de la forma ∫cos mx cos nx dx, se resuelven aplicando la identidad trigonométrica: cos(a + b) + sen(a -b) = 2cos a cos b.
- Integrales de la forma ∫sen mx sen nx dx, se resuelven aplicando la identidad trigonométrica: cos(a + b) - cos(a -b) = -2sen a sen b.

## Ejemplos

Haz clic en el botón "Otro ejemplo", para que estudies varios ejemplos de este tipo de combinaciones.

### 98

## Ejercicios

Bueno Paco, resuelve, en tu cuaderno, el ejercicio enunciado, luego haz clic en "Solución", para que compares con tu resultado. Puedes practicar con varios ejercicios.

Para terminar con tus adoradas funciones trigonométricas, en el próximo apartado trabajaremos con otra técnica de integración

Creo profe que ha vuelto a hacerme bullying.

No Paco, sólo quiero afianzar esa bonita relación que estás teniendo con estas funciones.

Siempre con su buen humor, pero lo voy a sorprender con mi mejor desempeño en ese apartado... Dele, pues.

Excelente Paco, vamos a ello.

### 99

## 2.10 Integración por sustituciones trigonométricas

Hola Paco. Vamos a trabajar con otra técnica de integración que involucra relaciones trigonométricas. Antes de ello, recordemos un ejercicio con integrales que incluyen potencias del seno o del coseno, que vimos en la sesión anterior:
Integremos ∫ sen5x cos x dx. Observa que es un ejemplo de integración por sustitución. Si hacemos u = sen x, entonces du = cos x dx.
Al reemplazar obtenemos: ∫ u5 du = u6/6 + c = sen6x/6 + c.

Y ese ejemplo qué tiene que ver con la técnica que vamos a ver.

Es sólo un repaso Paco. Lo importante del ejemplo anterior es el truco (técnica) empleado al separar una potencia impar de seno por un producto de una potencia par y la base (sen x).
Esta última constituye el truco, ya que nos permite obtener la función interna de la regla de la cadena.

Bueno, son ejercicios de sustitución que ya conocía. Lo novedoso es que tengo que recurrir a las identidades trigonométricas. Las repasaré. Pero, ¿dónde está la nueva técnica?

Vamos pues a la nueva técnica. En el siguiente Objeto Interactivo de Aprendizaje, podrás darte cuenta que no es necesario que la integral tenga una función trigonométrica para que su resultado si la tenga.

### 100

¿Cómo es eso profe?

Analiza bien el Objeto Interactivo de Aprendizaje

## Ejemplos 2.6

Ampliar

### 101

Creo que usaré las tablas de integrales.

Claro que puedes usarlas, pero el problema es ¿cómo usarlas? Por ello debes prestar atención a los ejemplos anteriores. Usa las tablas para resolver estos ejercicios.

## Ejercicios 2.9

Ampliar

### 102

## 2.11 Integración por descomposición en fracciones parciales

Hola profe! Resolví todos los ejercicios que me propuso. Ayer mi primo me propuso una integral que también resolví exitosamente. Como usted lo dijo en la sesión anterior, tuve que recurrir a varias integraciones, pero con las técnicas aprendidas no tuve problema.

¡Que bien Paco! Muéstrame el ejercicio de tu primo.

Observe profe la calidad de alumno que tiene, mi primer paso fue el siguiente:

∫ |
x + 1
x - 1
| dx = | ∫ |
x
x - 1
| dx + | ∫ |
1
x - 1
| dx

Correcto! Separaste la fracción en dos fracciones más simples. Y después?

La segunda integral su solución es ln(x-1). Ahora tocaba solucionar la primera. Recurrí al método de sustitución así: hice u = x – 1, entonces du = dx. Para sustituir tuve que observar que x = u + 1 (despejando de la primera expresión). Luego,

∫ |
x
x + 1
| dx = | ∫ |
u + 1
u
| du = ∫du + | ∫ |
1
u
| du = u + ln u + c

Me sorprendes Paco. Volviste a separar las fracciones! Finalmente, ¿qué obtuviste como solución?

Sencillo profe. Sustituí u por x - 1 y llevé el resultado a la primera expresión, así:

∫ |
x - 1
x + 1
| dx = (x -1) + ln(x - 1) + ln(x - 1) + c = (x - 1) + 2ln(x - 1) +c

### 103

Tu solución es correcta, excepto por un detalle: -1 + c es otra constante, por lo que tu solución se puede escribir así:

∫ |
x + 1
x - 1
| dx = x + 2ln(x - 1) + c

Bueno Paco, tu ejercicio me da la oportunidad de explicarte otra técnica de integración. La expresión que integraste es un fracción algebraica que pudiste descomponer fácilmente, así hayas tenido que recurrir a hacerlo dos veces.

¿Qué harías si tu fracción fuera |
12
x2 - 1
| ?

Haber profe, déjeme pensar… No… no veo cómo. Siga explicando profe.

Ok Paco! Primero vamos a recordar algo:

¿Cómo sumarias estas dos fracciones |
4
x - 3
| + |
3
x + 2
| ?

Hallo un común denominador y… Déjeme desarrollarlo

Adelante Paco

Bueno. El común denominador es (x - 3)(x + 2), entonces,

4
x - 3
| + |  |
3
x + 2
| = |  |
4(x + 2) + 3(x-3)
(x - 3)(x + 2)
| = |  |
7x - 1
(x - 3)(x + 2)

Muy bien Paco. Veo que haces cálculos mentales, eso es bueno para evitar pasos adicionales… ahorra tiempo. Tu expresión final, igualmente se puede escribir así:

4
x - 3
| + |
3
x + 2
| = |  |
7x - 1
x2 - x - 6

### 104

Ahora te pregunto. ¿Cómo calcularías la siguiente integral?

∫ |
7x - 1
x2 - x - 6
| dx

Humm... Sencillo, si recurro a la expresión anterior, me quedaría:

∫ |
7x - 1
x2 - x - 6
| dx = | ∫ |
4
x - 3
| dx + | ∫ |
3
x + 2
| dx = 4ln(x - 3) + 3ln(x +2) +c

Pero, ¿qué hubieras hecho si no conocieras la expresión original?

Humm… Ni modo profe… corchado.

Tendrías que regresarte de algún modo en el proceso que realizaste, es decir el proceso inverso a la suma de fracciones. Este proceso inverso se conoce como descomposición en fracciones parciales.
Te voy a explicar dos casos. El primero de ellos corresponde a una fracción propia con factores lineales, el cual podemos resolver por dos métodos. El segundo, también corresponde a fracciones propias, pero con factores lineales múltiples.

Analiza los dos casos en la siguiente página.

### 105

Ampliar

### 106

Bueno Paco, en la próxima clase veremos un tercer caso. Por ahora, te dejo el último nivel del puzle Rush Hour... el nivel avanzado:

Gracias por la actividad de relajación, pues los ejemplos me han obligado a repasar bastante el álgebra de los cursos anteriores.

Ampliar

### 107

Paco, para repasar tu álgebra, te propongo que practiques con el siguiente objeto interactivo de aprendizaje , que diseñamos el profesor Miguel Ángele Cabezón Ochoa y yo. Para una mejor ayuda, te he dejado los enlaces a otros objetos, para repasar algunos casos de factorización de polinomios.

Usted siempre tan amable con sus regalitos.

No empieces con tus ironías Paco, practica y luego hablamos.

Ampliar

### 108

Paco, ahora voy a explicarte un tercer caso

Caso 3. Fracciones propias con factores cuadráticos

En el caso uno vimos una fracción con factor cuadrático ¿por qué, este es un caso distinto?

Observa la siguiente fracción: |
x2 - x - 5
(x - 1)(x2 + 2x + 2)

¡Ahora entiendo! En el caso que sea un factor cúbico, en la fracción simple el numerador es cuadrático

Algo así Paco. Pero concentrémonos en nuestro caso. De acuerdo a lo anterior, la fracción propia la podemos expresar así,

x2 - x - 5
(x - 1)(x2 + 2x + 2)
| = |
Ax + b
(x - 1)(x2 + 2x + 2)
| + |
C
x - 1

El proceso que sigue es similar a los anteriores. Sumamos en el miembro derecho de la ecuación e igualamos numeradores,

x2 - x - 5 = (Ax + B)(x - 1) +C(x2 + 2x + 2)

Si x = 1, entonces -5 = 5C, de donde C = -1

Si x = 0, entonces -5 = -B + 2C, de donde… no podemos hallar nada. Recurramos entonces al método largo y teniendo en cuenta que ya conocemos C. Al desarrollar la expresión anterior y agrupar, obtenemos: x2 - x - 5 = (A - 1)x2 + (-A + B - 2)x - (B + 2)

### 109

Igualando los coeficientes de x2 y los términos independientes,

- A – 1 = 1, de donde A = 2
- B + 2 = 5, de donde B = 3

Finalmente, obtenemos:

x2 - x - 5
(x - 1)(x2 + 2x + 2)
| = |
2x + 3
(x - 1)(x2 + 2x + 2)
| - |
1
x - 1

¡Execelente Profe! Y si la fracción es impropia?

¿Qué harías Paco si quisieras convertir 5/4 en fracciones propias?

La expreso como una fracción mixta

Y eso, ¿cómo lo haces?

Divido el numerador con el denominador. Para 5/4 me da 1 y el residuo es 1, es decir 5/4 = 1 + 1/4

Has obtenido la respuesta a tu pregunta.

Gracias Profe. Una última pregunta, ¿cómo descompongo fracciones parciales en Mxima y GeoGebra?

Este es tema de una sesión adicional que, para satisfacer tu curiosidad, la veremos en la próxima clase.

Que bien! Estaré pendiente de esa clase.

### 110

¡Hola Paco! ¿Cómo te fue con los ejercicios anteriores?

Bien profe. Pero, le repito la pregunta anterior ¿cómo lo verifico en Maxima y GeoGebra?

Veo que te falta más curiosidad, cada uno de estos programas presentan ayuda que, si la consultas, podrías obtener la respuesta.

Se equivoca profe, sí hice la consulta, pero tuve problemas con los resultados.

Ok Paco, creo saber cuáles pudieron ser tu problemas. Vamos a tomar un ejercicio planteado en la escena interactiva del profesor Miguel Ángel:

Veamos cómo descomponemos la función en fracciones parciales, usando wxMaxima, para ello, primero definimos la función, así:

f(x):=(9*x-8)/(x^3-13*x^2+50*x-56)

Un momento profe, ¿por qué usó :=?

Ya lo sabía, ahí pudiste tener tu primer problema. Tanto en Maxima como Geogebra, para definir una función es necesario utilizar el operador ':='.

### 111

Ahora entiendo porque no obtenía resultados, en mi consulta encontré que la expresión partfrac(f(x),x);, me servía para la descomposición en fracciones parciales. Luego, opté por escribir partfrac((9*x-8)/(x^3-13*x^2+50*x-56),x);, pero...

Pero ¿qué?... Paco.

Mejor siga con su ejercicio profe, en el camino entenderá mir pero.

Muy bien Paco, como tu la has explicado, usamos la expresión, así:

Muy bien profe, ahí surge otro de mis problemas. Al reemplazar A = 1, B = -14/3 y, finalmente, C = 11/3, no obtengo respuesta en la escena interactiva.

Eso es cierto Paco, la escena no te muestra nada, si ingresas mal los datos. Observa, cómo los ingresé yo y compara.

### 112

¡Ah... ya! Ingresé mal los valores de B y C.

Es un problema general Paco... No leemos instrucciones. La escena te pedía el valor de B correspondiente al denominador (x - 7) y tu ingresaste el de (x - 4), porque seguiste el orden de las fracciones dadas por WxMaxima.

Tiene razón profe, no leemos. Pero, hay otro problema.

¿Cuál?, Paco.

### 113

He calculado la integral en WxMaxima y observe el resultado:

Muy bien Paco, ¿cuál es el problema?

Que no es el mismo resultado de la escena interactiva:

Te refieres a que Maxima usa log en lugar de ln?

No, eso ya lo tengo claro, me refiero a que en Maxima aparece log(x-4) y en la escena ln|3(x-4)|, lo mismo ocurre con ln|3(x-7)|.

Ah!, entiendo. En realidad, no hay error, observa: ln|3(x-7)| = ln|3|+ln|x-7| ¿es cierto?

Obvio, es una propiedad de los logaritmos.

¿Qué es, entonces, ln|3|?

¡Claro! es una constante, que sumada con C, vuelve a dar una constante. Tiene razón profe, no hay error.

### 114

Así es Paco. Te recomiendo hacer un mejor análisis de tus resultados, puedes caer en la excusa típica de algunos, cuando los resultados no son los esperados...."El mal trabajador le hecha la culpa a las herramientas"

Huy profe, tampoco. Yo sólo estaba verificando si estaba usando mal la herramienta.

Te creo Paco. Para terminar, observa nuestro ejercicio en GeoGebra:

Qué bien profe. Cada vez me encarreto más con este cálculo integral. Hasta la próxima.

Hasta el próximo capítulo Paco.

### 115

# parte iii

# Integral Definida

Juan Guillermo Rivera Berrío
José Román Galo Sánchez

## 3.1 Introducción a la Integral Definida

Hola Paco, ahora vamos a iniciar con el concepto de integral definida.

Qué bien profe, significa que ya no hablaremos de primitivas, sino de civilizadas.

Muy gracioso Paco. Para que tengas una idea de la diferencia entre indefinida y definida, te he preparado un objeto interactivo de aprendizaje, en el que repasaremos, brevemente, el surgimiento histórico del concepto y, finalmente, podrás entender porque se llama definida. Haz clic en ampliar para apreciar mejor el objeto.

Ampliar

### 118

¡Excelente objeto de aprendizaje!, pero quedé con una duda.

¿Cuál es tu duda Paco?

Cambié la función a f(x)= 1 - x y b = 4. Si observa la imagen, el área tendría que ser 5. Pero, el resultado que aparece es 4 ¿Qué pasó profe?
¿Cómo calculaste el área Paco?
Sencillo, hay un triángulo pequeño cuya área es 0,5 y uno grande de área igual a 4,5, sumo y me da 5.
Bueno, ya tienes un primer error, el triángulo grande tiene alturas negativas, observa que esas alturas están por debajo del eje x.
¡Ah, pues claro! Pero, entonces, tendría que darnos un área negativa... -4,5
¿Conoces áreas negativas? Ahí el error es mío, debí advertir que el área se calcula con la siguiente expresión:

### 119

Es decir, es el valor absoluto de la expresión que aparece en el objeto interactivo.

Ya me la puso mas brava ¿qué son esos símbolos tan raros?, entiendo que las alturas son las ordenadas f(ci) y que a medida que aumentamos n, el área de los rectángulos se acercan más al área exacta, por ello lo del límite, pero los demás no los entiendo.

Me alegra tu discurso, porque entiendes mas de lo que te imaginas. En las próximas sesiones comprenderás los otros símbolos, pero te adelanto... la letra griega sigma (∑) se utiliza para indicar una sumatoria o sumatorio de los términos que aparecen después de ella, que es precisamente lo que hiciste con las áreas de cada rectangulo. La integral es eso,una sumatoria.

¿Una sumatoria?

Así es Paco. La letra griega sigma la usamos para sumatorias o sumatorios de un número determinado de términos; por ejemplo, en el objeto interactivo sumamos hasta 100 rectángulos. La integral nos permite sumar un número muy grande de términos.

¡Cuando n tiende a infinito! Por eso el límite.

Ya te lo dije, entiendes mas de lo que te imaginas.

¡Qué bien profe! Continúe la explicación.

Espera las próximas sesiones. Hasta entonces Paco.

Gracias Profe. Nos vemos en la próxima sesión.

### 120

Hola Paco! Ya es hora de adentrarnos en el maravilloso mundo de las integrales definidas.

¿Qué necesito para ello profe, es suficiente con los conceptos que trabajamos en integral indefinida?

En realidad Paco esos conceptos son necesarios pero no suficientes. Por ejemplo, ¿qué sabes tú de sumatorios o de la notación sigma?

Bueno… En la sesión anterior me dió una pista. En estadística vi algo al respecto, pero no sé si es suficiente para lo que vamos a trabajar ahora. Por lo que me dijo, deduzco que las integrales definidas se calculan como sumatorios.

Eso es cierto pero no del todo. Supongo que te refieres a las sumatorios tradicionales, éstos nos servirán para comprender el concepto de integral definida. Iniciemos pues nuestra sesión. Uno de los problemas que se puede solucionar con integrales definidas, como lo vimos en la sesión anterior, es el cálculo de áreas de regiones limitadas por curvas, es decir, de regiones no convencionales como los polígonos regulares. Este problema lo continuaremos en la siguiente sesión, pero antes ilustrémonos con la notación sigma.

¿Qué puedes decir de la siguiente expresión 1 + 2 + 3 + 4 +5?

Es la suma de los primeros cinco números naturales.

Correcto. La notación sigma es una forma de representar simbólicamente sumas como la de la expresión anterior. Para este caso se representa así:

∑i=1 5 i

### 121

## 3.2 Sumatorios

Esta expresión es un sumatorio y se lee de la siguiente manera: "sumatorio de i con valores de (o desde) i igual a 1 hasta 5". Observa, nuevamente:

∑i=1 5 i

Ahora entiendo porque en Excel aparece ese simbolito. Yo lo uso mucho para sumar los valores de una columna.

Muy bien Paco. Noto que estás entonado. Efectivamente, si en Excel escribes los números del 1 al 5 en una columna, puedes calcular "el sumatorio" de estos números con ese simbolito, es decir, con la notación sigma. Ahora podrás entender la siguiente definición:

Si am, am+1, am+2, ..., an-1, an, son números reales y m y n son números enteros tales que m≤n:

∑i=m n F(i) = F(m) + F(m+1) + F(m+2) + ... + F(n-1) + F(n)

Esta definición es extensible a la notación funcional:

∑i=m n F(i) = am + am+1 + am+2 + ... + an-1 + an

Parece complicado, pero en resumen lo que hago es reemplazar i por m, luego por m+1 y así hasta n?

Dicho en tus palabras… así es. Veamos unos ejemplos.

### 122

Qué resultado obtendrías si desarrollas este sumatorio: ∑j=3 5 j3

Usted siempre complicando las cosas profe. No era con i que veníamos trabajando? Pero igual, sé que me responderá. Si reemplazo, entonces… 33 + 43 + 53 = 27 + 64 + 125, obtendría 216?

Muy bien Paco. Lo has comprendido. En la definición anterior el número m se le conoce como el límite inferior y n el límite superior del sumatorio. Tu cuestionado símbolo i recibe el nombre de índice del sumatorio, el cual puede ser cualquier otra letra.

Ahora trata de calcular el siguiente sumatorio: ∑k=1 10 k2

Huy profe, me vio cara de calculadora… 1 + 4 + 9 + 16 + … + 100, tengo que hacer 10 sumas, póngala más suave.

Esperaba esa reacción Paco. Pero no te preocupes. Existen teoremas, sencillos de demostrar, que simplifican este tipo de operaciones. Basta que repases un poco tus conocimientos de sucesiones del bachillerato. Sin entrar en detalles y demostraciones, te presento algunos de esos teoremas:

Teorema 2. ∑i=1 n c = cn

Ejemplo. ∑i=1 10 5 = 5⋅10 = 50

### 123

Teorema 3. ∑i=1 n cF(i) = c∑i=1 n F(i)

Teorema 4. ∑i=1 n F(i) + G(i) = ∑i=1 n F(i) + ∑i=1 n G(i)

Teorema 5. ∑i=1 n i = |
n(n + 1)
2

Ejemplo. ∑i=1 5 i = |
5⋅6
2
| = 15

Teorema 6. ∑i=1 n i2 = |
n(n + 1)(2n + 1)
6

Ejemplo. ∑i=1 5 i2 = |
5⋅6⋅11
6
| = 55

Teorema 7. ∑i=1 n i3 = |
n2(n + 1)2
4

Ejemplo. ∑i=1 5 i3 = |
25⋅36
6
| = 225

Teorema 8. ∑i=1 n i4 = |
n(n + 1)(2n + 1)(3n2 + 3n -1)
30

### 124

Así si es muy fácil. Entonces para el ejercicio que me propuso puedo usar el teorema 6:

∑k=1 10 k2 = |
10⋅11⋅21
6
| = 385

Muy bien Paco. Ahora estás en capacidad de resolver los siguientes ejercicios:

Ampliar

Lo intentaré profe. En la próxima clase le comento cómo me fué.

Hasta entonces Paco.

### 125

Hola Paco, ¿cómo te fué con los sumatorios?

Bien profe, sólo me compliqué un poco con las potencias de binomios, pero una vez desarrolladas, sólo tuve que aplicar los teoremas.

¡Excelente! Recuerda que puedes recurrir al ordenador cuando tengas dudas.

¿Al ordenador? Se refiere a Matlab o cualquier otro programa de algebra simbólica o a Excel?

En Excel puedes verificar la mayoría. Claro, si sabes manejar bien el Excel. Sin embargo te voy a ilustrar cómo resolverías el segundo ejemplo en Maxima y en GeoGebra, y al final de esta sesión hallarás una escena interactiva que he diseñado con el editor de Descartes para verificar tus resultados. Es de observar que las últimas versiones de GeoGebra han incorporado el CAS de Maxima.

Ya en varias ocasiones hemos usado el CAS de GeoGebra, pero olvidé que significa CAS.

Me gusta que no dejes ninguna rueda suelta. El acrónimo CAS viene de la expresión inglesa Computer Algebra System (Sistema algebraico computacional, en español) o, como lo venimos diciendo, programa de cálculo simbólico. Bueno, veamos cómo usar los sumatorios en estos dos CAS, para calcular el ejercicio que hemos venido discutiendo:

∑k=1 10 k2 = |
10⋅11⋅21
6
| = 385

### 126

## Sumatorios en GeoGebra

Tanto en WxMaxima como en Geogebra es muy simple el procedimiento, en este último se ofrece la función: sum(exp, i, n, m), donde exp corresponde a la expresión del sumatorio (k2, por ejemplo), i es el índice usado (k, para el ejemplo) y n y m ya sabes que son los límites inferior y superior respectivamente. Nuestro ejemplo quedaría tal como lo ves en la imagen de la derecha.
Observa que en la expresión 1 resolvimos el ejercicio. En la expresión 2 le indicamos al programa que el límite superior es n y nos presentó una solución en forma simbólica. En la expresión 3, le ordenamos que factorizara la expresión anterior y nos presenta la expresión de nuestro teorema 6.

Impresionante profe. Practicaré los ejercicios que me propuso en la sesión anterior.

Es una excelente herramienta pero, por ahora, es recomendable usar los teoremas anteriores, puesto que te sirven para solucionar otros problemas de Cálculo Integral, la herramienta es sólo para verificar tus cálculos. Veamos, a continuación, cómo lo hace WxMaxima.

### 127

## Sumatorios en WxMaxima

En esta herramienta, la expresión es similar a la de GeoGebra, observa que usamos un término que nos arroja la expresión 2 simplificada.
Puedes, también, usar programas en línea como Wiris o WolframAlpha. Adicionalmente, he diseñado el siguiente objeto interactivo, para que verifiques tus sumatorios, con excepción de los ejercicios cuyo resultado es simbólico. Puedes cambiar los límites y la expresión usando siempre la variable i. Observa que las expresiones requieren de algunos operadores especiales como: * para multiplicar y ^ para los exponentes.

### 128

## 3.3 Área de una región bajo una curva

Paco, en las sesiones anteriores vimos que el área de una región plana se obtenía con una expresión que incluía sumatorios. Bueno Paco, vamos a ver esta aplicación del proceso de integración con más detalle.

Uno de los problemas del cálculo es hallar el área bajo una curva y=f(x), entre a y b, tal como lo indica la siguiente figura, que he diseñado con GeoGebra.

Observa que el área está limitada por la curva de la función, las rectas x=a y x=b, y el eje x.

### 129

Profe, ¿existe una fórmula para calcular esa área? Así como la hay para un rectángulo o un círculo.

Precisamente es allí dónde el cálculo integral empieza a ser interesante. No hay una fórmula Paco. Pero ya que hiciste alusión a un rectángulo, recuerdas ¿a qué es igual su área?

Fácil profe,¡Base por altura!

Ok! Ahora quiero que observes el siguiente objeto de aprendizaje interactivo, que muestra el área de la región bajo la curva de la función f(x) = x2 y empecemos a sacar conclusiones; para ello, cambia el valor de n:

### 130

Ahora dime ¿qué observas al hacer clic en el botón "Rectángulos superiores"?

Bueno profe. Observo unos rectángulos grandes y otros pequeñitos y…

Espera Paco. Veo que tengo que aclararte sobre estos rectángulos. Observa que los rectángulos inferiores están "inscritos" en la región comprendida entre x=0, x=3, f(x)=x2 y el eje x.
Por contraste, los rectángulos superiores están "circunscritos". En otras palabras, esos rectángulos pequeños que observas son la diferencia entre los rectángulos superiores e inferiores.
¿Qué conclusiones puedes sacar ahora?

Humm. Veo que a medida que hay más rectángulos la diferencia es menor. Para 100 prácticamente es insignificante.

Excelente Paco! Eso significa que podemos acercarnos al área de la región con rectángulos por debajo o con rectángulos por encima.

En otras palabras, estamos volviendo al concepto de límite.

Así es. Ya tú lo dijiste… a medida que hay mayor número de rectángulos… Eso, ¿qué significa en matemáticas?

Por eso hice la observación. Cuando n tiende a infinito, el área total de los rectángulos es el área de la región buscada. El área bajo la curva.

Vamos bien Paco. Entonces ya nuestro problema se ha reducido a encontrar el límite cuando n tiende a infinito de la suma de todos los rectángulos superiores o inferiores.

### 131

Practica de nuevo con el objeto. Sigamos con nuestro análisis. Vamos a trabajar con los rectángulos superiores. Similar procedimiento se emplearía para los inferiores. Paco, piensa un poco y dime, ¿cómo calculamos el área de esos rectángulos?

Haber… El área de un rectángulo es base por altura y si son n rectángulos… humm… sería n por base por altura. Correcto profe?

En parte Paco, sólo en parte. Te voy a presentar otra ayuda. En la siguiente gráfica, hemos representado uno de esos rectángulos, el rectángulo i, con una base que he denominado Δx (delta de x) y una altura que es equivalente al valor de la función en xi. Es decir f(xi).

¿Cómo representaríamos el área de ese rectángulo?

Ya le dije profe, base por altura. Es decir… Ai = Δxf(xi).

Muy bien. ¿Y toda el Área?

### 132

Pues… La suma de todos los rectángulos… Claro, ahora entiendo lo de los sumatorios.
Usted no da puntada si dedal profe. El área total sería…

∑i=1 n Δxf(xi) |  |

Vamos muy bien Paco ¿Cuál sería el área bajo la curva?

Bueno. Por la figura parece que es menor al área total de los rectángulos.

Paco! Olvidaste el análisis de las figuras anteriores.

¿Las figuras anteriores? Humm… Déjeme repasar… Que pena profe, tiene razón. Efectivamente, el área bajo la curva es menor que la de los rectángulos. Además si n crece, las áreas tienden a ser iguales. ¿Voy bien?

Excelente. Escribe tus palabras en lenguaje matemático.

Huy profe! Deme una ayudita mientras repaso límites.

No es mucho lo que hay que repasar Paco. Concluiste que el área de los rectángulos tiende al área bajo la curva a medida que n tiende a ser grande. ¿Qué tipo de límite es ese?

¿Al infinito?... Claro, entonces el área bajo la curva la puedo escribir así…

### 133

Que buen estudiante eres Paco. Otra pregunta. Según la figura anterior, ¿a qué es igual delta de x?

A la base del rectángulo, ¿a qué más podría ser igual?

Oh no, Paco. Esa falta de concentración es la que te mata. Supongo que estás cansado, déjame darte el último empujón. Observa que los rectángulos están sobre el segmento ab cuya longitud es |a-b|, este segmento fue dividido en…

Ya profe. En n segmentitos… cada uno de ellos es delta de x, es decir Δx = |
a - b
n

Te corrijo Paco. La longitud debe ser siempre positiva, es decir: Δx = |
|a - b|
n

Y el área bajo la curva ¿cómo quedaría?

Pues… reemplazamos y ya…

Te das cuenta que si podías Paco. Para terminar, y utilizando uno de los teoremas de sumatorias de la sesión anterior, tu expresión queda así:

Bueno Paco, como noto un poco de cansancio, dejaremos para la próxima clase los ejemplos.

### 134

Hola Paco. En la sesión anterior vimos que el área de una región plana se obtenía con una expresión que incluía sumatorios, límites y valor absoluto. Bueno Paco, vamos a hallar el área de la región comprendida entre x=0, x=3, f(x)=x2 y el eje x.

Que gracia profe. Esa región es la que usted dibujó en GeoGebra y, por las gráficas anteriores, el resultado es 9.

Eso es cierto Paco, pero no siempre tendremos que ir a GeoGebra o a Descartes para hallar el área de una región. Vamos a comprender la utilidad de la expresión que juntos dedujimos. Observa la gráfica nuevamente:

¿Cuáles son los valores de a y b

0 y 3 profe.

### 135

Con estos valores de a y b, y la función dada, etonces:

Ahora, ¿comprendes la importancia del valor absoluto? Por otra parte, los valores de xi van desde 3/n hasta 3n/n, según los rectángulos escogidos; es decir, xi = 3i/n. Lo cual significa que la expresión anterior la podemos reescribir así:

Simplificando, obtenemos:

Paco, usa un teorema de sumatorios como recurso adicional, para hallar el área.

Haber… Si ya lo encontré… es el teorema 6…reemplazando… nos queda:

¡Resuélvela Paco!

### 136

Está bien profe:

Hasta aquí profe... me bloqueé.

Bueno, sólo tienes que recurrir al trabajo sobre límites que hicimos en el curso de Cálculo Diferencial, pero voy a darte una mano. Podemos dividir el numerador (cada paréntesis por n) y el denominador por n2.

Ya profe. Al reemplazar n por infinito, el segundo término de cada paréntesis daría cero… entonces: A = 9(1)(2)/2 = 9.
Genial profe. Pero prefiero a GeoGebra o a Descartes.

Tranquilo Paco. Esta es una forma de mostrar la utilidad de los sumatorios y de comprender el concepto de Integral desde una aplicación geométrica. Igualmente practicas un poco algunos conceptos anteriores.

¿Integral? Pero si no la vimos por ningún lado.

### 137

En la próxima sesión y luego de que realices algunos ejercicios más, entenderás lo que he dicho.
Bueno, de acuerdo a lo anterior podemos concluir con esta definición:

Sea f continua y no negativa en el intervalo [a, b]. El área de la región limitada por la gráfica de f, las rectas x = a y x =b y, el eje x es:

donde Δx = |
|b - a|
n

No que era con |a - b|?

Da igual Paco. Siempre que uses el valor absoluto, recuerda que se trata de una distancia entre dos puntos.
Bueno Paco vamos a practicar un poco lo que hemos aprendido.

Te he diseñado varios ejemplos, que te permitan comprender más lo que hemos trabajado. En el primer ejemplo debes hallar y escribir el valor de Δx. Presta atención a las instrucciones e interactúa con los controles de la gráfica del lado izquierdo de la escena.

Recuerda que puedes ampliar la escena, si lo deseas.

Listo profe, veamos sus ejemplos.

### 138

## Ejemplos 3.1

Ampliar

### 139

## Ejercicios 3.1

1. Utilizando los teoremas obre sumatorias simplifica los siguientes límites de tal forma que puedas calcularlos fácilmente.

2. Finalmente Paco, vas a usar la definición anterior para calcular el área de las regiones acotadas por la gráfica de la función, x = a, x = b y el eje x en cada uno de los siguientes casos. Los valores de a y b están definidos por el intervalo dado en cada caso.
2.1 y = 2x -1 en [0,2] 2.2 y = 5x – 4 en [1,3]
2.3 y = x2 – 1 en [0,1] 2.4 y = 1 – x3 en [1,2]

Puedes verificar tus resultados cambiando los valores de los siguientes controles:

### 140

## 3.4 Teorema fundamental del cálculo

Que tal Paco! ¿Cómo te fue con los ejercicios anteriores?

Bien profe. Sin embargo, tuve que hacer algún esfuerzo para evaluar lo límites… una que otra transformación algebraica.

Bien Paco. A propósito de estos límites, la sumatoria que aparece en la expresión

A = |
lim
n →∞
| ∑i=1 n f(ci)Δxi

se conoce como suma de Riemann, en honor al matemático alemán Bernahrd Riemann. Su definición original incluía subintervalos de distinta longitud (Δxi), es decir

∑i=1 n f(ci)Δxi

Lo anterior nos sirve para enunciar el siguiente teorema:
Si f está definida en el intervalo [a, b] y el límite de la suma de Riemann de f existe, entonces f es integrable en [a, b] y dicho límite se denota así:

∫a b f(x)dx =

lim
∥Δ∥ →0
| ∑i=1 n f(ci)Δxi

### 141

Este límite se conoce como la integral definida de f

Ahora veo donde estaba la bendita integral. Pero profe… este límite es diferente al que veníamos trabajando.

Es cierto Paco. Riemann, en forma general, escogía subintervalos en ci. Nosotros lo hicimos para subintervalos constantes (∆x) porque la función f(x) era positiva, continua y creciente. Sin embargo, en funciones como x3 + x2 - 5x:

La función es positiva y negativa en el intervalo [-2, 1]. En este caso es conveniente dividir el intervalo en dos subintervalos [-2, 0] y [0, 1]. El valor de esta integral es 6.75, la figura muestra 6.74 porque elegí un ∆x = 0.003 (n=1000).

### 142

En GeoGebra puedes calcular esta integral así: integral[x^3+x^2-5*x,-2,1], en Maxima: integrate(x^3+x^2-5*x, x, -2, 1) y en MatLab: syms x; INT(x^3+x^2-5*x,-2,1).

Vaya, la cosa se complica! No quiero imaginarme un ejemplo con la función seno.

No te predispongas Paco. Un profesor de Newton nos ayudará a calcular estas integrales en forma más inmediata. Isaac Barrow, profesor de matemáticas en la Universidad de Cambridge hasta 1669, enunció el siguiente teorema:

Si f está definida en el intervalo [a, b] y el límite de la suma de Riemann de f existe y si F es una primitiva de f en [a, b], entonces:

∫a b f(x))dx = F(b) - F(a)

¡El Teorema Fundamental del Cálculo!

Así es Paco, también conocido como el Teorema de Barrow. Pero, cómo supiste que era ese el teorema?

Bueno, pues estuve repasando la introducción al curso y allí usted lo describió.
Y dónde quedó la constante profe?

Interesante observación Paco. En el primer teorema de esta clase, la integral definida nos dice que es igual a qué?

Al límite de la suma de Rieman.

### 143

Correcto! Y ese límite qué resultado dió en el ejemplo anterior?

Un número profe: 6.75

Eh ahí la diferencia Paco. Las integrales indefinidas nos permitían hallar la función origen, por contraste, la integral definida nos permite hallar el valor de la integral en un intervalo dado.

Déjeme pensar profe… Eso quiere decir que el teorema de Barrow me dice que debo hallar la primitiva y luego calcular un valor que es F(b) – F(a) y así hallo el valor de la integral?

Tu lo has dicho Paco. Con ese razonamiento, calcula la integral del ejemplo anterior.

¡Ok!

F(x) = ∫-2 1(x3 + x2 - 5x)dx =

x4
4
| +

x3
3
| -

5x2
2

F(1) =

1
4
| +

1
3
| -

5
2
|  | = -

23
12

En forma similar, calculo F(-2), que sería igual a

- |
26
3

Finalmente, calculo F(-2) - F(1), cuyo resultado es

81
3

Entonces F(x) = 6.75!

Casi Paco, casi.

### 144

Pero me dio la respuesta profe, ¿cómo que casi?

Tu problema no es de respuesta. Tu problema es de conceptos. Me explico: Es falsa la primera y última expresión que escribiste. Recuerda que F(x) es una función (la primitiva), la cual denominamos en la sección anterior como Integral Indefinida, por el contrario, F(b) – F(a) es un número, que hemos denominado Integral definida. Observa como se resuelve esta integral:

∫-2 1(x3 + x2 - 5x)dx =

x4
4
| +

x3
3
| -

5x2
2
| ]-2 1

Comprendo que esto es nuevo para ti, pero debiste haber preguntado. La expresión de la derecha significa que la integral a resolver es igual a la primitiva (sin constante) evaluada entre -2 y 1.

Al sustituir en la expresión de la derecha, obtendríamos:

∫-2 1(x3 + x2 - 5x)dx =

∫-2 1(x3 + x2 - 5x)dx =

Entiendo profe. Mi problema en realidad no es de conceptos, créame que le he entendido. Tengo problemas es de escritura matemática. Seré más cuidadoso con lo que escribo.

Demuestra lo que dices con los ejercicios que te presento a continuación

### 145

## Ejercicios 3.2

Determina el valor exacto de la integral definida utilizando el teorema de Barrow.

1. ∫1 5(x - 3)dx | 2. ∫-2 2(x + 1)dx | 3. ∫0 π sen dx
4. ∫-1 3 x2dx | 5. ∫1 5(3x + 1)dx | 6. ∫0 4√x
7. ∫-1 3(2x2 -x + 5)dx | 8. ∫2-3(2x + 1)2dx | 9. ∫-1 4(3x - 2)dx
10. ∫0 1 y4/5dy | 11. ∫-1 0(2z + ez)dz | 12. ∫1 4 1/(3t3)dt

Puedes usar el siguiente objeto interactivo de aprendizaje para verificar tus respuestas:

Ampliar

### 146

¡Hola Paco! ¿Cómo te fue con los ejercicios de la sesión pasada?

¡Bien y mal profe!

Debe ser regular. Bien y mal es como decir falso y verdadero y…

No empiece profe con su lógica, la verdad es que no pude con unos ejercicios de cálculo de áreas por sumas de Riemann, me refiero al 2.2 y al 2.4 de los ejercicios sobre áreas bajo una curva, los resultados que me daban no coincidían con los que calculé empleando el teorema de Barrow.

Dime cómo trabajaste el 2.2

Así profe: el área a calcular estaba limitada por f(x) = 5x-4, el intervalo [1, 3] y el eje x. Primero calculé Δx que es igual a 2/n ¿Correcto?

Correcto Paco. Continúa.

Luego reemplacé en la expresión que dedujimos para el Área.

### 147

Espera Paco ¿Por qué dices que f(xi)=(2i/n)?

orque así lo hicimos con el ejemplo de esa sesión.

Humm… ¿Qué resultado obtuviste?

Pues al simplificar y evaluar el límite, el resultado fue 2.

¿Y por Barrow?

Bueno, ese es más fácil. Lo desarrollé así:

¡Mal y bien Paco!

Donde quedó su lógica profe? Diría más bien, regular.

Tienes razón ¡una buena y otra mala! Esa debería ser la expresión. La integral por el teorema de Barrow... Muy bien. Mal por lo realizado con la sumatoria de Riemann. Te explico porque:

### 148

En el ejemplo que desarrollamos, el área estaba limitada por x=0, es decir, el límite inferior era 0. Supongamos que para la función que acabas de analizar, el intervalo que limita la gráfica es [0, 3].

Esta nueva situación se representa en la siguiente figura.

Observa que hemos empleado 10 rectángulos. Las 10 abscisas correspondientes a f(1), f(2), f(3), … f(i),… f(n) son: ∆x, 2∆x, 3∆x, ..., i∆x, ..., n∆x. Es decir, f(xi) = f(i∆x).

El mismo f(xi)que tú empleaste ¿Dónde está la diferencia Paco?

### 149

# Bibliografía

Stewart, James. Cálculo de una variable, trascendentes tempranas. Thomson –Learning, Cuarta Edición 2001.

Stewart, James. Cálculo Diferencial e Integral. International Thomson Editores, Mexico (1999).

Smith, Robert T. y Roland B. Minton. Cálculo. Tomo 1. M

### 142